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ФУРА С ПОМОЩЬЮ  
УЖЕ НА ПОДХОДЕ

Во вторник из Иркутска в Новосибирск и Юргу отправился 
груз со всем необходимым для наших мобилизованных

ИРКУТЯНИН НАЗВАН ГЛАВНЫМ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОМ РОССИИ – 2022
Сегодня в нашем еженедельнике – рассказ об экспедиции 

Анатолия Казакевича «Великие реки Сибири»
Стр. 10–11
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В субботнее утро 8 октября репор-
терская группа «Иркутска» вместе 
с первым заместителем мэра горо-
да Андреем Южаковым побывала 
в офисе МКУ «Город» на улице 
Франк-Каменецкого, 22. 
—  Многие горожане обращались 

в администрацию города с инициа-
тивой привезти теплые вещи, пред-
меты обихода для мобилизованных 
ребят, — рассказывает «Иркутску» 
первый заместитель мэра города 
Андрей Южаков. — Это и частные 
лица, которые сами что-то вяжут 
и шьют, и общественные органи-
зации, и представители бизнеса, 
предприятия, которые собирают 
в своих коллективах деньги, а потом 
закупают предметы первой необхо-

димости, и администрация, 
конечно же, поддержала 
эту инициативу.
—  Вчера ребята 

из иркутского отде-
ления общественной 
организации «Союз 
десантников» при-
везли 32 коробки: 
только они, с их опы-
том службы, понимают, 
что именно и насколько 
остро нужно бойцам, — под-
ключается к разговору специалист 

по связям с общественностью 
МКУ «Город» Людмила 
Куроптева. — Это порта-
тивные плитки, газовые 
баллончики к ним, 
определенный набор 
медикаментов, белье, 
тушенка в коробках, 
даже лапша и карто-
фельное пюре быстрого 

приготовления. Вообще, 
везут и несут очень много 

и отовсюду. Например, из Иркут-
ской психиатрической больницы 

привезли несколько коробок, а в них 
29 наименований медикаментов. 
И желающих еще чем-то помочь 
очень много, звонят каждый день, 
спрашивают, что нужно. Плюс в на-
шем здании работают еще 17 обще-
ственных организаций, каждая 
из них разместила призыв в своих 
группах в мессенджерах, женсове-
ты города тоже занимаются сбором 
вещей, ассоциация многодетных 
семей, общества инвалидов — все 
шьют балаклавы, шапки, вяжут 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Семен, 
администратор:
—  Мне сложно что-то го-

ворить, потому что я сам, воз-
можно, скоро пополню ряды. 
Повестка мне пока не прихо-
дила, но если придет — пойду 
защищать Родину. Слова 
поддержки в такой ситуации 
сложно подобрать, но я, на-
верное, пожелал бы всем 
удачи. Думаю, сейчас это 
главное. Хорошо, что горо-
жане так активно помогают, 
собирают вещи первой не-
обходимости и медикаменты. 
Думаю, на передовой все это 
очень пригодится.

Светлана, 
студентка:
—  Хотелось бы, чтобы все 

мужчины вернулись домой. 
По статистике, нас, девчо-
нок, и так больше, чем ребят, 
и мне очень-очень хочется, 
чтобы они все вернулись до-
мой живыми. Могу сказать 
им: будьте сильными и пом-
ните, что мы все тут за вас 
переживаем! Даже те из нас, 
кого это не коснулось лич-
но. У меня вот пока никого 
из знакомых не мобилизо-
вали, но мне все равно тре-
вожно. Мы ждем вас! Вот что 
я сказала бы.

Елена, учитель 
музыки:
—  Все они большие молодцы, 

настоящие защитники Отече-
ства. Такими людьми можно 
только восторгаться, ведь они 
пошли туда, где сейчас несладко. 
Знаю, что многие мои знакомые 
мужчины ждут мобилизации, 
чтобы идти защищать Родину, 
детей и свои семьи. Не факт, что 
завтра все это не придет на тер-
риторию нашего государства, 
и слава Богу, что есть такие на-
стоящие мужчины, готовые за-
щищать нас. И дай Бог, чтобы все 
они вернулись живыми.

Ирина, 
домохозяйка:
—  Со словами поддержки 

в первую очередь. Потому 
что им сейчас очень тяжело, 
но они защищают нашу стра-
ну. Силы воли, терпения — вы-
держать все это. Веры в себя 
и в свои силы. И возвращения 
домой скорейшего. Чтобы 
ни они, ни их семьи не мучи-
лись от неизвестности. Я сама 
через это прошла. Мой парень 
недавно вернулся с Украины, 
там он служил по контракту. 
Я и его мама все это время 
очень за него переживали, так 
что сейчас безумно рады его 
возвращению.

Татьяна 
Прокопьевна, 
пенсионерка:
—  Возвращайтесь с победой! 

Думаю, других слов и быть 
не должно. Это хорошо, что они 
сейчас пошли защищать нашу 
страну. Если кого-то из моих 
родных мобилизуют, я отнесусь 
к этому только положительно. 
Потому что надо! Вот эта по-
мощь иркутян, о которой сей-
час говорят, — это ведь даже 
не материальная, а моральная 
поддержка. Чтобы наши ребята 
понимали — вся страна с ними 
и поддерживает их.

«ВСЯ СТРАНА С ВАМИ!»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «С какими словами вы обратились бы 

к мобилизованным иркутянам, если б вам дали такую возможность?»

ФУРА С ПОМОЩЬЮ УЖЕ НА ПОДХОДЕ
Во вторник из Иркутска в Новосибирск и Юргу отправился груз со всем 

необходимым для наших мобилизованных

После объявления частич-
ной мобилизации росси-
яне без всякой команды 

и призывов практически с пер-
вых дней «всем миром» поста-
рались облегчить жизнь бойцам 
и стали собирать им кто что 
может — от белья и продуктов 
до необходимой в военном деле 
техники. И конечно, иркутяне 
не остались в стороне: организо-
вали два пункта сбора помощи. 
Один открыла администрация го-
рода на базе МКУ «Город» на ули-
це Франк-Каменецкого, 22 (и он 
постоянно действующий), второй 
в ТЦ «Дока» организовали блоге-
ры — Илья Филиппенко, Антон 
Пряников и Юлия Новикова (уже 
закрыт, но в случае необходимо-
сти вновь начнет работать).

Продолжение на стр. 6

В пункт сбора помощи на Байкальской мэр Иркутска Руслан Болотов, 
как человек с армейским опытом (Руслан Николаевич в прошлом 
офицер связи), пришел не с пустыми руками — принес спальный ме-
шок с гербом Иркутска, который и упаковал лично в одну из коробок, 
отправившихся в этот день в Новосибирск и Юргу на фуре с грузом 
из Иркутска

Всю по-
мощь, которую 

собрали иркутяне, 
передадут нашим 
мобилизованным 

в учебных центрах Но-
восибирска и Юрги мэр 

Руслан Болотов 
и его первый заме-

ститель Андрей 
Южаков.

Вторник, 11 октября. Блогер Илья Филиппенко, 
один из организаторов сбора помощи мобили-
зованным иркутянам, следит за тем, как крепят 
флаг нашего города к кабине фуры. Автомобиль  
c грузовым прицепом предоставила транспортно-
экспедиционная компания «ГЕТ-ЛОГИСТИК». Ее 
руководитель Анна Михайлова: «Мы благодарны 
иркутянам, которые собрали столько необходи-
мых вещей для мобилизованных. Понадобилась 
огромная фура, чтобы увезти весь этот груз. И ко-
нечно, хочу сказать нашим парням: ребята, мы 
вас всех ждем, обязательно возвращайтесь!»

С иркутянами общалась Марина Александрова. Фото автора
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Новые НЕФАЗы — низкопольные. Их отличают 
увеличенный проем средней двери и просторная 
накопительная площадка. Транспорт оборудован 
системой ECAS, которая позволяет поднимать 
и опускать кузов и регулировать уровень наклона 
пола для удобства пассажиров при посадке и вы-
садке. Кроме того, в автобусах есть механическая 
аппарель для въезда в салон маломобильных 
пассажиров и место для крепления инвалидной 
коляски.
Обшивка кузова снаружи выполнена из компо-

зитных материалов, что обеспечивает полную за-
щиту от коррозии. Внутреннее наполнение также 
отвечает всем современным требованиям. Автобу-
сы оборудованы удобными поручнями с подвес-
ными ручками, на которых установлена кнопка 
вызова водителя. В салоне имеется табло с бегу-
щей строкой. В кабине водителя улучшен обзор 
за счет установки панорамного стекла, наружные 
зеркала имеют подогрев и электроуправление.
—  Сейчас очередь на поставку таких автобусов 

до восьми месяцев, а мы получили их почти через 
два месяца после заключения контракта! Такую 
партию новых машин мы приобрели впервые, ра-
нее могли себе позволить не более двух ав-
тобусов в год. Системная работа будет 
продолжаться, мы сможем решить 
застарелую проблему нашего горо-
да — обновление всего подвижного 
состава Иркутска, — убежден мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — 
Четко понимаю: городу крайне 
необходим новый общественный 
транспорт. Требуется закупать 
не только автобусы, но и троллей-
бусы с трамваями. В этом вопросе 
рассчитываю на поддержку со стороны 
регионального правительства, Законодательного 
Собрания, депутатов городской думы.
Именно об этом же говорил Руслан Никола-

евич и в своем выступлении в Государственной 
Думе России во время парламентских слушаний 
«О состоянии городского общественного электро-
транспорта в субъектах РФ» в прошлую пятницу, 
7 октября.
В презентации, сопровождавшей доклад, наш 

градоначальник обозначил вопросы, встающие пе-
ред муниципальными транспортными предприяти-
ями. Основные из них — необходимость обновления 

подвижного состава и транспортной инфраструк-
туры. На реализацию мероприятий, определенных 
на ближайшие 3–5 лет, городу необходимо значи-
тельное финансирование — не менее 15,5 млрд руб.
—  Новый транспорт резко меняет облик городов 

и говорит о том, что государство сильное, оно раз-
вивается и у него есть возможность даже в условиях 
санкций производить свою продукцию, замещать 
импорт и показывать таким образом грамотный, 
хороший подход к работе в отношении гражданина, 
— отметил Руслан Болотов.

Во время обсуждения вопроса мэра Иркут-
ска поддержал глава ПАО «Государствен-
ная транспортная лизинговая компа-
ния» Евгений Дитрих, а председатель 
Государственной Думы Вячеслав 
Володин дал поручение о проработ-
ке вопроса председателю Комитета 
по транспорту и развитию транспорт-
ной инфраструктуры Государственной 
Думы Евгению Москвичеву.
—  У меня предложение — поддержать 

создание в этом году федеральной целевой 
программы «Развитие городского наземного 
общественного электрического транспорта». Про-
грамма должна быть рассчитана не менее чем 
до 2030 года как транспортная стратегия с про-
должением до 2035 года. На нее необходимо вы-
делить, по подсчетам экспертов, 500 млрд рублей, 
— заявил Евгений Москвичев.
Ну а нам остается добавить, что шесть новых 

НЕФАЗов буквально на днях выйдут на маршруты 
города — после оформления всех необходимых 
документов и постановки на учет в ГИБДД.

Илья Спирин

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЕЩЕ ШЕСТЕРО НОВЕНЬКИХ
Из Нефтекамска в Иркутск прибыла очередная 

партия зеленых автобусов «НЕФАЗ»

Наши читатели наверняка помнят 
транспортное торжество этой осе-
нью в городе: на городские марш-

руты вышли 34 новых автобуса. Учиты-
вая вновь прибывших (6) и два автобуса, 
специально собранных для Иркутска 
по программе «Доступная среда», резю-
мируем: в городе появилось 42 (!) новых 
автобуса — это рекордное число транс-
порта, полученного Иркутскавтотрансом 
за последние годы. Сорок машин собра-
ны на ПАО «НЕФАЗ» — этот завод входит 
в группу предприятий ПАО «КАМАЗ» 
и является одним из ведущих производи-
телей автобусной техники в нашей стране 
— там делают каждый третий российский 
автобус. Расположены производственные 
площади НЕФАЗа в городе Нефтекамске 
(Республика Башкортостан).

В прошлом 
году в Иркутске 

поездки 
на муниципальном 

транспорте совершили 
33,46 млн раз, 
в то время как 

на коммерческом — 
только 17 млн.

Помните эту обложку «Иркутска»? В конце 
августа мы сообщили читателям о первых 
пяти новеньких НЕФАЗах, прибывших в Ир-
кутск своим ходом из Нефтекамска. Теперь 
их 40. «Наша продукция надежно зарекомен-
довала себя даже при эксплуатации в тяже-
лых климатических условиях», — рассказал 
нам Салават Назмиев, директор автобусного 
производства ПАО «НЕФАЗ», во время под-
готовки репортажа о том, как в Нефтекамске 
собирают автобусы для иркутян

ПО КАКИМ МАРШРУТАМ ПОЕХАЛИ НОВЫЕ АВТОБУСЫ?
� № 8 Н.-И. ТЭЦ — микрорайон Зеленый
� № 10 Ново-Ленино — завод нерудных мате-
риалов

� № 13 Ново-Ленино — центр (через пр. Марата)
� № 18 Н.-И. ТЭЦ — мкр. Юбилейный
� № 28р Центральный рынок — авиазавод
� № 29 Центральный рынок — поселок Горького
� № 31 Авиазавод — центр (через проспект Марата)
� № 33 Центральный рынок — станция Бата-
рейная

� № 35 Центральный рынок — снт. «Кооператор»
� № 36 Авиазавод — снт. «Машиностроитель»
� № 37 Ново-Ленино — Центральный рынок
� № 39 Центральный рынок — станция Горка
� № 54 7-й микрорайон Ново-Ленино — ми-
крорайон Первомайский

� № 55 Ново-Ленино — областная больница
� № 67 Микрорайон Первомайский — микро-
район Топкинский

ЖДУТ МНЕНИЕ КАЖДОГО
До 21 октября в комитетах  

по управлению городскими округами 
принимают заявки от иркутян 

по программе «Народные инициативы»
—  Впервые Иркутск принял участие в проекте 

в 2016-м. За все время реализовано более 100 ини-
циатив. В этом году воплотили еще 18 идей горожан. 
Благодаря программе, которую курирует партия 
«Единая Россия», благоустраивали дворы и город-
ские пространства, в том числе сквер возле нашего 
Дома ветеранов. Также сделали несколько детских 
и спортивных площадок, скейт-парк. Все это кон-
кретные запросы иркутян. Горожане традиционно 
принимают активное участие в «Народных иници-
ативах» — начиная от подачи заявок и заканчивая 
воплощением своих идей. Убежден, и в этот раз они 
не останутся в стороне, — считает первый замести-
тель мэра Андрей Южаков.
Предложения горожан по благоустройству земельных 

участков, находящихся в муниципальной собственности 
либо собственность на которые не разграничена, при-
нимают в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00, 
а также по электронной почте.
Заявку можно отправить в произвольной фор-

ме, при этом необходимо указать название проек-
та и адрес его реализации, ФИО заявителя, адрес, 
электронную почту, контактный телефон, составить 
описание работ, обозначить цель и ожидаемый ре-
зультат, обосновать стоимость.

 � Ленинский округ: ул. Маршала Говорова, 3, ка-
бинеты № 12 и № 13. Телефон 52-02-22, электрон-
ная почта krasnopeeva_a@admirk.ru.

 � Свердловский округ: ул. Терешковой, 24, каби-
нет № 102. Телефоны: 52-03-69, 52-04-78, элек-
тронная почта sv_okr@admirk.ru.

 � Правобережный округ: ул. Марата, 14, кабине-
ты № 613 и № 614. Телефоны: 52-04-11, 52-03-92, 
электронная почта ilyinyh_av@admirk.ru.

 � Октябрьский округ: ул. Декабрьских Событий, 
27, кабинет № 21. Телефон 52-02-47, электронная 
почта pulina_a@admirk.ru.
Все предложения будут рассмотрены до конца октя-

бря, после чего составят перечень проектов для голо-
сования среди горожан. Планируется, что рейтинговое 
голосование проведут в Иркутске до конца ноября.

Людмила Измайлова

БЕЗ ВНИМАНИЯ НИКТО 
НЕ ОСТАНЕТСЯ

В Иркутске продолжает деятельность 
рабочая группа по рассмотрению 
дополнительных мер поддержки 

мобилизованных и членов их семей
Она создана по инициативе мэра Иркутска Руслана 

Болотова и при поддержке председателя городской думы 
Евгения Стекачева. Сейчас участники рабочей группы 
сосредоточены на разработке мер социальной под-
держки мобилизованных и их близких. Также в число 
первоочередных задач входит быстрая отработка сиг-
налов, поступающих от иркутян, проходящих обучение 
в Кемеровской и Новосибирской областях, а также их 
родственников: на сегодня получено несколько десятков 
сообщений, каждое из них рассмотрели на заседаниях 
рабочей группы и приняли необходимые меры. Также 
сотрудники МКУ «ГОРОД» и МКУ «Безопасный город» 
работают на горячей линии «122».
—  Мы оперативно реагируем на все сигналы, по-

ступающие от наших ребят, их жен, матерей. Сейчас 
как никогда бойцам требуются поддержка и забота 
земляков. Регулярно связываемся с ведомствами, 
коммерческими структурами для скорейшего реше-
ния всех поставленных вопросов: отрабатываем с во-
енкоматами жалобы на ошибочную мобилизацию 
— двое мужчин вернулись домой. Также доставляем 
в расположение учебных частей вещи для обу-
стройства быта, помогаем в сжатые сроки оформить 
кредитные каникулы, оказываем помощь семьям, 
— пояснил Руслан Болотов. — Планирую навестить 
мобилизованных иркутян в самое ближайшее время.

Семен Войтов
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ПЕНСИОНЕР — ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР
Как двое иркутян участвовали в Спартакиаде пенсионеров России

НИ ШАГУ БЕЗ СЕКАТОРА
Сотрудники иркутского Горзеленхоза вышли на городские 

клумбы, чтобы подготовить многолетники к зиме

Журналист «Иркутска» встретилась 
с иркутянами — членами сборной Иркут-
ской области на Спартакиаде пенсионе-
ров России после возвращения команды 
из Тольятти (там, в Самарской области, 
проходили состязания). И стало понят-
но, почему так недовольны результатом 
спортсмены, люди взрослые и умудрен-
ные жизненным опытом. Просто им есть 
с чем сравнивать: предыдущие успехи 
нашей сборной действительно впечат-
ляющие. В 2018 году в Новосибирске 
команда региона, впервые приняв уча-
стие в спартакиаде, заняла второе место! 

А на следующий год в Уфе — третье, 
— рассказывает участница обеих спарта-
киад, активистка спортивного движения 
пенсионеров Иркутска и региона Нинель 
Титкова. — Затем из-за пандемии коро-
навирусной инфекции был двухлетний 
перерыв. Возможно, это тоже сказалось 
на спортивной форме наших участников. 
Все-таки именно участие в любых сорев-
нованиях очень стимулирует поддержи-
вать спортивную форму.
Попасть на Спартакиаду пенсионеров 

России может, в принципе, любой жела-

ющий старшего возраста. Единственный 
критерий отбора — победа в своем виде 
спорта сначала на городском или рай-
онном этапе, а потом на региональном. 
И дальше уже — возможность блеснуть 
на Всероссийской спартакиаде.
Финалисты соревновались в личном 

и командном зачетах в семи видах спор-
та: легкая атлетика (кросс 1000 метров 
и комбинированная эстафета), плавание 
(50 метров), настольный теннис, пулевая 
стрельба, шахматы, дартс, волейбол. 
Традиционно в рамках мероприятия про-

шла сдача нормативов ГТО для девятой 
(50–59 лет), десятой (60–69 лет) и один-
надцатой ступеней (70 лет и старше).
Если говорить о самом мероприятии, 

организация его, за которую отвечало 
Министерство спорта РФ, порадовала 
всех участников. Их разместили в двух-
местных номерах отелей Тольятти, пре-
красно кормили, к местам спортивных 
состязаний доставляли на комфорта-
бельных автобусах. Спортсмены ощутили 

Летом Иерусалимскую лестницу 
украшают злаковые растения, дер-
бенники, и все они многолетники. 
Такие цветы неприхотливы, но тоже 
требуют ухода: осенью у них обреза-
ют стебли.
—  Это нужно, чтобы на клумбах 

не оставался сухостой и они имели 
эстетический вид. Срезаем стебли 
полностью, оставляем «пенечки» 
5–10 сантиметров. Из них весной 
быстрее вырастет свежая зелень, а 
под снегом они перепреют, — объяс-
няет Светлана Мамонова.
Работы выполняют в перчатках, 

чтобы защитить руки от порезов. 
Сухие стебли собирают в мешки, 
которые затем вывезут на полигон. 
Заодно с клумб собирают… мусор: 
горожане его бросают прямо в цве-

ты, проходя мимо. «Это нам очень 
добавляет работы. Хочется, чтобы 
иркутяне бережнее относились 
к цветникам, ценили красоту, кото-
рую мы для них создаем», — сетует 
работник зеленого хозяйства Ири-
на Есина.
У фонтана рядом с драмтеатром 

имени Охлопкова тоже кипит рабо-

та: там Горзеленхоз готовит к зи-
мовке розы. В городе их выращива-
ют в двух местах — здесь и в сквере 
на пересечении улиц Ленина 
и Чкалова.
—  Обрезку мы проводим не толь-

ко чтобы подготовить розы к зиме, 
но и в санитарных целях. Сами ви-
дите, листья и стебли слабенькие, 

что-то отгнившее. Важно, чтобы 
не завелись вредители и не было 
инфекции, — объясняет работник 
зеленого хозяйства Гульнара На-
вериани. — Нам нужно защитить 
ствол и корневую систему, поэтому, 
как станет холоднее, будем укры-
вать розы опилками. При таком 
подходе они раскроют свои бутоны 
уже в июне.
Погода в Иркутске стоит теплая, 

а значит, укутывать розы еще рано. 
Иначе можно навредить корням 
кустарников. На трех клумбах воз-
ле театра выращивают розы разных 
сортов и цветов. У плетистой розы, 
например, бутоны образуют пыш-
ную шапку. Если растения не под-
готовить к сибирской зиме, то они 
вымерзнут.
—  Розы — южный кустарник. 

Ночные заморозки –5, –6 градусов 
они переносят. Если холоднее, то их 
надо укрывать. Мы всегда исполь-
зовали мелкие опилки. В этом году 
попробуем засыпать кусты пере-
превшей щепой, — говорит розовод 
Светлана Шиба.
Многолетники растут на клум-

бах в сквере «Шайба» и немецком 
сквере на пересечении улиц Степана 
Разина и Чкалова, напротив здания 
Иргиредмета на бульваре Гагарина. 
Там обрезку растений уже провели.

Александра Агафонова
Фото Дарьи Таракановой

Шахматист Борис Толмачев 
и пловец Владимир Куни-
цын недавно вернулись 

из Тольятти, где и проходили сорев-
нования. Иркутскую область пред-
ставляли восемь спортсменов, наша 
сборная заняла пятнадцатое место. 
Спортсмены говорят, что недовольны 
результатом, и даже не хотели делить-
ся впечатлениями от участия в со-
ревнованиях. Но! Во-первых, пятнад-
цатое место из 73 совсем не рядовой 
результат. А во-вторых, заниматься 
спортом после семидесяти лет, трени-
роваться по два-четыре раза в неде-
лю, принимать участие в городских, 
областных, всероссийских состяза-
ниях — это уже само по себе достойно 
не только внимания, но и подража-
ния. Хотелось бы нам здесь, в редак-
ции «Иркутска», всем быть в такой 
форме после семидесяти…

В минувшую среду на клум-
бах у Иерусалимской 
лестницы (она соединя-

ет Центральный парк и улицу 
Подгорную) и у фонтана рядом 
с драмтеатром имени Охлопкова 
работали женщины, вооружен-
ные секаторами: идет подготовка 
многолетников к «зимней спяч-
ке». Репортерская группа «Иркут-
ска» не прошла мимо: воспользо-
вались служебным положением, 
чтобы у лучших в городе специ-
алистов — работников Горзелен-
хоза узнать, как правильно гото-
вить цветы к зимовке.

На этом фото — сборная Иркутской области на VII Спартакиаде пенсионеров 
России (правда, не в полном составе — за кадром с фотоаппаратом в ру-
ках Серафима Лаврентьева. — Прим. авт.). Знакомьтесь, наши спортсмены 
слева направо: Алексей Зверев, Владимир Куницын (иркутянин, герой этой 
публикации), Лидия Антипина, Лидия Капкова, Борис Толмачев (иркутянин, 
второй герой этой публикации), Вера Ситова, Алексей Щербаков

За вторым столом справа в синей водо-
лазке – иркутянин Борис Викторович 
Толмачев. Это фото нам удалось найти 
с большим трудом: спорт сменам во 
время соревнований не до красивых 
кадров. Люди старшего возраста – это 
тот редкий в сегодняшней реально-
сти контингент, который не считает 
нужным фотографироваться каждую 
минуту для социальных сетей! Ну а мы 
случайному фотографу очень благо-
дарны – никакой постановки, настоя-
щее репортажное фото! 

Продолжение на стр. 14

Минувшим 
летом в 54 пар-

ках и скверах Ир-
кутска цвели более 

500 тысяч декоратив-
ных растений 27 видов. 
Общая площадь озеле-
нения в этом году со-
ставила около 11 ты-

сяч квадратных 
метров.

Сотрудницы иркутского Горзеленхоза Ирина Есина и Светлана Мамонова 
в хорошем настроении — они только что в буквальном смысле слова выре-
зали все лишнее на клумбах у Иерусалимской горы. Растения уходят в зиму 
подготовленными, а весной Ирина со Светланой вновь вернутся сюда, что-
бы помочь цветам начать зеленый сезон
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НОВАЯ ЖИЗНЬ «МАРАТА»
После большой реконструкции в здании бывшего кинотеатра на улице 

Рабочего Штаба откроется культурно-досуговый центр

—  Ну, показывайте, что здесь происходит? — по-
сле слов приветствия строителям Руслан Никола-
евич сразу же перешел к делу. — Для Иркутска это 
очень важный объект. Жители давно просили, что-
бы его восстановили, и мы должны быть уверены 
в качестве проводимых работ.
—  Сейчас мы демонтируем старый фасад, ко-

торый не соответствует нормам по сейсмике, уте-
плению и прочим параметрам, — рассказывает 
главе города Евгений Гриф, директор МКУК «Дом 
Европы» (это организация, которая отвечает за ре-
конструкцию. — Прим. авт.). — Вот эти стены — 
«новодел», их возвели после пожара 2006 года, 
и они не представляют никакой исторической цен-
ности. На их месте появятся стены с измененной 
геометрией, а на втором и третьем этажах мы по-
ставим новые дополнительные окна. Разумеется, 
все по согласованию со службой по охране объ-
ектов культурного наследия. Три фасадные стены, 
которые возводили еще при начале строительства 
кинотеатра (они являются объектом исторического 
наследия), мы начнем ремонтировать уже в марте 
следующего года.
После того как проверяющие зашли через цен-

тральный вход и попали в большой вестибюль, 
к разговору подключился начальник управле-
ния культуры комитета по социальной политике 
и культуре администрации города Иркутска Антон 
Чернышов:
—  Руслан Николаевич, вот это место — истори-

ческая часть. Здесь будет картинная галерея, про-
странство для проведения разных мероприятий, 
а также большая библиотека.
Знаю, что над входом планируют восстановить 

утраченные композиционные скульптуры. Важ-
но, чтобы и внутри здания была воссоздана соот-
ветствующая атмосфера. Какие-то фотоколлажи, 
цветовая гамма, предметы мебели, светильники, 
исторические ретроспективы — предложил мэр. — 
Все должно гармонично сочетаться между собой. 
И чтобы человек, который тут когда-то был, зашел 
в здание и сказал: «Я помню!»

Присутствующие ответили, что все услышали, 
поняли и обязательно примут к сведению. А Руслан 
Николаевич продолжил задавать вопросы:
—  Внутри с начала работ что сделано? И что 

планируете делать зимой?
—  Мы выполнили часть демонтажных работ — 

убрали, например, старую шахту лифта и старые 
кирпичные перегородки, — ответил главный инже-
нер подрядной организации Андрей Давыдов. 
— Сейчас готовимся к замене кровли, после 
чего сделаем вентиляцию, электрическую 
часть и все сети коммуникации. Зимой 
будем заливать полы.
—  Тепло есть? По графику не отстаете?
—  Тепло есть. У нас по плану замена 

тепловой сети, но это мы будем делать 
уже в следующем году. Отставаний нет. 
Напротив, мы даже с опережением идем. 
По контракту начало работ числится 1 октября, 
но площадку нам передали уже 25 августа, и мы 
сразу же приступили. Срок сдачи объекта — август 
2023 года, — четко докладывает Андрей Давыдов.
После экскурсии по всем этажам (их в здании 

четыре вместе с цоколем) стало понятно, что глава 
Иркутска остался доволен увиденным. Мэр счи-
тает, что строители взялись за работу с хорошим 
темпом и с точки зрения организации работ все де-
лают вовремя и грамотно.
—  Когда реконструкция завершится, обновлен-

ное здание бывшего кинотеатра станет хорошим 
подарком жителям, — уверенно подвел Руслан 
Николаевич итоги выездного совещания. — Рекон-
струкция запланирована в рамках программы ком-
плексного развития социальной инфраструктуры 

до 2025 года, утвержденной решением депутатов 
города. Мы давно над этим работали, нас поддер-
жали в этом и помогли с областным софинансиро-
ванием губернатор региона и депутаты Законода-
тельного Собрания. Сегодня это пилотный проект, 
и по его примеру мы планируем реконструировать 
в Иркутске другие обветшавшие здания, которые 
имеют историческое значение.

—  Появление нового культурно-досугово-
го центра по-настоящему важная задача. 
Ведь правобережье реки Ушаковки за-
нимает большую территорию — девять 
километров в длину и шесть в ширину, 
— поясняет депутат Юрий Коренев. — 
Но сейчас здесь мало объектов культуры, 
в то время как бывший кинотеатр разру-

шался и местные жители смотрели на это 
с болью.

Каким будет новый культурно-досуговый 
центр «Марат»? В него войдут информационный 
центр краеведения — публичная библиотека для 
детей и взрослых, концертный зал на 100 мест, 
картинная галерея, помещения для занятий ху-
дожественным, хореографическим, музыкальным 
творчеством. Любой иркутянин, желающий за-
ниматься танцами, рисованием, музыкой, сможет 
посещать культурно-досуговое учреждение. Здание 
будет оснащено всем необходимым оборудованием 
для доступа маломобильных групп населения, а это 
важно для ветеранских художественных коллекти-
вов. После завершения реконструкции благоустро-
ят прилегающую территорию.

Наталья Федотова
Фото Марины Александровой

Когда-то «Марат» был точкой притя-
жения всех жителей предместья: его 
построили в уже далеком 1939 году, 

и несколько десятилетий это был свой, мест-
ный кинотеатр. В 90-х годах зритель исчез, 
здание опустело и не эксплуатировалось, 
хотя и находилось в руках частных пред-
принимателей. В 2013 году объект выкупи-
ли в муниципальную собственность, после 
чего жители обратились в мэрию с просьбой 
выделить деньги на ремонт. В конце сентя-
бря началась реконструкция. На этой не-
деле мэр Иркутска Руслан Болотов вместе 
с заместителем председателя думы Иркут-
ска Юрием Кореневым и представителями 
администрации проверили, как идут работы 
на пути «Марата» к «новой жизни».

Каменное здание кинотеатра 
«Марат» построено в 1939 году 
на основе типового проек-
та столичного архитектора 
Виктора Калмыкова в стиле 
советского неоклассицизма. 
Особый интерес представлял 
центральный фасад здания, 
по углам крыши которого 
были установлены скульптуры 
летчиков, а внизу в специ-
альных нишах располагались 
фигуры факелоносцев. Перед 
зданием кинотеатра была 
установлена скульптура  
В. И. Ленина. Привязка к мест-
ности и небольшие изменения 
в проекте были произведены 
иркутским архитектором  
Б. М. Кербелем (1910–1992), 
тогда только начинавшим 
свою карьеру. Уже в 1960-х гг. 
здание лишилось своего деко-
ративного убранства

Во время выездного совещания мэр Иркутска Рус-
лан Болотов особо подчеркнул, что после рекон-
струкции на месте бывшего кинотеатра появится 
новый культурно-досуговый центр, который станет 
точкой притяжения для жителей предместий Ма-
рата, Радищево, микрорайонов Лесного, Зеленого. 
Основными инициаторами реконструкции бывше-
го кинотеатра стали жители предместья, а силами 
городской администрации подготовлен проект, 
финансирование реализации которого будет осу-
ществляться из областного и местного бюджетов. 
«Будем внимательно следить за ходом выполнения 
работ и не сбавлять темпов», — подчеркнул мэр

Сейчас на реконструкции «Марата» работа-
ет около 30 человек.  Здесь уже приступили 
к возведению кирпичных перегородок между 
кабинетами (на фото). По словам подрядчика, 
позже на объекте будет трудиться от 100 до 150 
человек. По проекту, в новом здании пред-
усмотрено много самых разных помещений. 
Внутри планируют разместить краеведческую 
библиотеку с бесплатным доступом в интернет, 
картинную галерею, помещения для занятий 
хореографией, художественным, музыкальным 
творчеством. Секции и кружки будут доступны 
и для детей, и для взрослых

Главный инженер подрядной организа-
ции ООО «Сити Билдинг» Андрей Давыдов 
рассказал, что их компания уже обладает 
опытом реконструкции и реставрации па-
мятников архитектурного наследия в дру-
гих городах страны. Строители уже завер-
шают демонтажные работы, разбор шахты 
лифта, лестницы и начинают возведение 
перегородок и демонтаж кровли. До конца 
года начнут монтировать внутренние сети 
водоснабжения, канализации, электрики 
и вентиляции
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носки. Отрадно наблюдать, какие у нас люди хоро-
шие, отзывчивые, готовые помочь. Хоть мелочью, 
по своим возможностям — но поддержать наших 
ребят на передовой.
Пункт сбора помощи мобилизованным в МКУ 

«Город» работает с 3 октября. Иркутяне несут 
предметы личного пользования — белье, термо-
белье, бритвы, а также лекарства, тушенку, другие 
продукты длительного хранения. Одна из коробок 
выглядела особенно трогательно: кто-то, пожелав-
ший остаться неизвестным, вручную навязал мно-
жество пар шерстяных носков и в каждую вложил 
большую шоколадку с надписью «Привет из Ир-
кутска, мы с вами!».
Для мэра Руслана Болотова утро понедельника, 

10 октября, началось с визита в другой пункт при-
ема гуманитарной помощи для мобилизованных — 
ТЦ «Дока» на улице Байкальской. Там главу горо-
да ждали иркутские блогеры — Илья Филиппенко, 
Антон Пряников и Юлия Новикова. Их общая ау-
дитория подписчиков на сегодняшний день — бо-
лее 150 тысяч иркутян, и ребята, понимая, что это 
серьезный ресурс, обратились к ним с призывом 
принять участие в акции по сбору вещей первой 
необходимости для тех, кто примет участие в СВО 
в рамках частичной мобилизации из Иркутска.
В результате за несколько дней принесли столь-

ко необходимого бойцам, что коробки быстро за-
полнили небольшой офис помещения на первом 
этаже. Тогда собственник ТЦ «Дока», узнав, для 
кого это все собирается, выделил ребятам пока 
не используемое огромное помещение третьего 
этажа.
Руслан Болотов сразу предложил систематизи-

ровать процесс, все собранное иркутянами разде-
лить и разложить по коробкам: например, носки 
41-го размера — в одну, носки 42-го — в другую 
и т. д. Оценив масштабы того, что нужно будет 
отсортировать, а это более 1200 (!) коробок с раз-
нообразным содержимым, Руслан Николаевич 
дал поручение прислать на подмогу в пункт 
сбора помощи 15 специалистов муниципальных 
предприятий.
—  После того как мы решили объявить акцию 

по сбору гуманитарной помощи, мы обратились 
к администрации Иркутска с вопросом, не помо-
жет ли городская власть доставить все собранное 
до адресатов, — рассказывает блогер Илья Фи-
липпенко. — Все, что у нас есть — это аудитория, 
которую мы попросили объединиться и помочь. 
Приходят абсолютно разные группы населения. 
И молодые люди, и дети за ручку с мамами, и даже 
очень пожилые женщины, мужчины. Так, недав-
но пришел немолодой мужчина, назвал только 
свое имя — Владимир. Он принес ватные штаны 
и бушлат, в которых участвовал в боевых действи-
ях в Чечне, сказал, что это обмундирование очень 
пригодится. Мы передали это сразу же отряду, 
который направлялся в зону СВО, и ребята были 
очень благодарны.
Часть вещей блогеры уже передали по назначе-

нию. Например, для отрядов спецслужб, которые 
направились в командировку на Украину, благо-
даря помощи бизнеса собрали отдельный груз. 
Это помимо всего прочего квадрокоптеры, рации, 
бензопилы, дизельные электрогенераторы — все 

то, что пригодится именно для участия в боевых 
действиях.
—  Из окон этого пункта сбора помощи видна 

стела «Иркутск — город трудовой доблести», и это 
прямая отсылка к тому, что иркутяне, как и в годы 
Великой Отечественной войны, не остаются в сто-
роне. Наш город в тылу кует победу для того, 
чтобы у нас всех над головой было мирное небо. 
То, что сейчас делают ребята, объединяет всех 
иркутян, — уверен Руслан Болотов. — И глав-
ное. Сбор помощи не говорит о том, что 
у нашей армии плохое снабжение. Это го-
ворит о том, насколько отзывчивые люди 
живут в Иркутске, да и во всей России. 
У них есть порыв, желание помочь, чтобы 
нашим бойцам было максимально комфор-
тно и имелось все необходимое, и пусть его бу-
дет больше, чтобы у них об этом голова не болела. 
Я хочу поблагодарить всех жителей города за то, 
что они снова показали: иркутяне, как всегда, 
не остаются в стороне, это очень важно!

Затем Руслан Николаевич отправился в комитет 
по социальной политике и культуре администра-
ции Иркутска, где в цокольном этаже собирали 
индивидуальные аптечки, которые закупили 
на деньги из городского бюджета. Каждая стоит 
около двух тысяч рублей, и перечень средств в них 
значительно расширен.
—  Набор препаратов адаптирован под условия 
боевых действий. Это все для перевязок и бы-

строй остановки кровотечения, порошок 
от мозолей и лейкопластырь — для адап-
тации к новой военной обуви, антисеп-
тики, обезболивающие, противодиарей-
ные и противоаллергенные препараты. 
В общем, все, что может понадобиться 
воину в любой момент, — рассказала 

«Иркутску» начальник департамента здра-
воохранения и социальной помощи населе-

нию администрации города Нина Перфильева. 
— Перечень длинный, и конечно, в нем легко запу-
таться, поэтому в каждую аптечку мы вкладываем 
инструкцию, где подробно описано, какое лекар-
ство для чего нужно и как его применять.
А в минувший вторник все собранное иркутяна-

ми в течение дня грузили в фуру (предоставлена 
компанией «ГЕТ-ЛОГИСТИК»), которая отправи-
лась в Новосибирск и Юргу. Именно там, в учеб-
ных центрах, сейчас проходят боевое слаживание 
мужчины, призванные из Иркутска. Кстати, тер-
мин «боевое слаживание» совсем недавно вошел 
в постоянный обиход нашей речи — после начала 
частичной мобилизации. Так называют комплекс 
тренировок и занятий по обучению мобилизован-
ных согласованным действиям в составе своего 
подразделения.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и Артура Харламова

ТЕМА НЕДЕЛИ

ФУРА С ПОМОЩЬЮ УЖЕ НА ПОДХОДЕ
Во вторник из Иркутска в Новосибирск и Юргу отправился груз со всем 

необходимым для наших мобилизованных
Окончание. Начало на стр. 2

У блогеров Ильи Фи-
липпенко, Антона 
Пряникова и Юлии 
Новиковой на троих 
150 тысяч подписчиков. 
У Ильи это в основном 
аудитории постарше, 
у Антона — молодежь, 
а у Юлии — женщины 
разных возрастов. И все 
эти люди объединились, 
чтобы помочь нашим 
солдатам. Свою лепту 
внесли 1605 человек. 
Собрано 1260 коробок 
и 80 мешков (по данным 
на 11 октября. — Прим. 
ред.). Нет такой помощи, 
которая сейчас не при-
годилась бы, бабушки 
вяжут теплые носки, 
а представители круп-
ного бизнеса закупают 
дорогостоящие рации 
и квадрокоптеры — каж-
дый помогает исходя 
из своих возможностей

Идет процесс 
сбора индивиду-

альных аптечек 
для мобилизован-

ных иркутян. Их 
купили по поруче-
нию мэра Руслана 
Болотова. Перво-
начально каждая 
аптечка состояла 

из 23 позиций, 
но перед самой 

отправкой бойцам 
их решили допол-

нить витамином 
С и пастилками 

от кашля

ЧТО НУЖНО МОБИЛИЗОВАННЫМ?
В первую очередь — предметы гигиены: ребята уже сейчас говорят, что не всегда 

удается нормально помыться, нужны одноразовые влажные салфетки. Пригодят-
ся носки с влагоотводящими свойствами, ведь воины иногда сутками вынуждены 
не разуваться.

Необходимы балаклавы, термобелье, спальники, термосы, портативные плитки 
и топливо к ним, затягивающиеся баулы из непромокаемого материала. Большей ча-
стью это расходные материалы, они требуются всегда. Поэтому даже после отправки 
первого груза люди могут нести эти вещи в пункты сбора помощи мобилизованным.

Кстати, мэр Руслан Болотов сказал, что собранные вещи будут доставляться нашим 
бойцам на постоянной основе.
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БОЙ С ТЕНЬЮ* — ДЛЯ ВСЕХ
В Иркутске появилась первая уличная 

площадка для занятий боксом

Три ринга и зону для кросс-
фита (там пять боксерских 
груш!) построили на острове 

Юность по инициативе федерации 
бокса Иркутской области при под-
держке думы, администрации Ир-
кутска и финансировании бизнес-
сообщества. Площадку для бокса 
открыли торжественным ударом 
в гонг. А после этого юные боксе-
ры продемонстрировали в ринге 
«бой с тенью». В торжественном 
мероприятии приняли участие 
председатель думы Иркутска Евге-
ний Стекачев, вице-мэр Дмитрий 
Ружников, заместитель генераль-
ного секретаря Федерации бокса 
России, руководитель федерации 
бокса Республики Татарстан Сер-
гей Игнатьев, председатель феде-
рации бокса Иркутской области 
Сергей Силко, его заместитель 
Аркадий Журавлев, представите-
ли администрации города, спор-
тсмены. 

—  Я рад, что в Иркутске продолжает 
развиваться боксерская инфраструктура. 
И данная площадка это доказывает. Уверен, 
в будущем такие объекты появятся и в других 

округах города. У федерации бокса амбици-
озные планы, и мы будем их поддерживать, 
— отметил председатель думы Иркутска Ев-
гений Стекачев.
Для такого спортивного объекта админи-

страция города выделила земельный участок 
площадью около 300 кв. м. Многофункцио-
нальная площадка включает в себя зону для 
кроссфита, три ринга, пять боксерских груш. 
А вокруг объекта высажены саженцы ив и го-
лубых елей.
—  Острова Конный, Юность — это точка 

притяжения спорта. Здесь можно сначала 
побегать, потом позаниматься на площадке 
и отдохнуть, — прокомментировал Аркадий 
Журавлев. — Единственная просьба к жите-
лям: относитесь бережно ко всему, что мы 
делаем, чтобы такие пространства еще появ-
лялись в городе Иркутске.
Сергей Силко отметил, что в этом месте 

планируется проводить соревнования и тре-
нировки для иркутян, занимающихся в сек-
циях бокса. Для этого будет сформировано 
специальное расписание.
—  Хочется чаще собираться и открывать 

вот такие общественные пространства, об-
устроенные на условиях государственно-
частного партнерства. И федерация бокса, 
и администрация города, и дума Иркутска, 
и представители бизнеса создали такой уни-
кальный объект. Подобного рода площадки 
нужны областному центру, — подчеркнул 
Дмитрий Ружников.

КТО ТАКОЙ ДЕПУТАТ  
И ЧТО ОН ДЕЛАЕТ?

Александр Сафронов встретился 
со студентами-журналистами 

и рассказал о работе представительного 
органа

Такую встречу со сту-
дентами факультета 
филологии и жур-

налистики ИГУ провели 
в рамках образовательной 
программы будущих спе-
циалистов. Депутат думы 
города от избирательного 
округа № 32, председатель 
наблюдательного совета 
молодежного парламента 
при думе Иркутска Алек-
сандр Сафронов рассказал, 
как устроена работа пред-
ставительного органа, чем 
он отличается от исполни-
тельной власти, и ответил 
на вопросы ребят.

—  В мой избирательный округ 
входит Академгородок. А это, откро-
венно скажу, уникальная территория. 
Там три разных вида подчинения: 
часть объектов находятся в областной 
собственности, часть — в муници-
пальной и еще одна часть принад-
лежит Академии наук. Поэтому при 
работе на территории избирательно-
го округа необходимо сначала решать 
вопросы, образно говоря, «подчинен-
ности», а потом искать возможные 
пути для ее благоустройства, — отме-
тил Александр Владимирович.

На основе примеров из своей ра-
боты народный избранник рассказал 
студентам о трех «механизмах», ко-
торые он применяет при реализации 
какого-либо проекта, наказа жителей 
по благоустройству территорий. 
Также Александр Сафронов отметил 
важность участия и заинтересованно-
сти в развитии города самих иркутян. 
Потому что для реализации проектов 
по программам «Формирование ком-
фортной городской среды» («ФКГС») 
и «Народные инициативы» необхо-
димо получить как можно больше 
голосов от местных жителей.

—  За реализацию проекта дендро-
парка по программе «ФКГС» в пер-
вый раз проголосовало около десяти 
тысяч человек, во второй раз — около 
семи тысяч. И это уникальное место 
будет продолжать благоустраиваться, 
потому что этого хотят сами мест-
ные жители, и они голосуют за этот 
проект, — подчеркнул Александр 
Сафронов.

Также студентов интересовали вы-
полнение предвыборных обещаний 
и планы по улучшению округа № 32, 
которые поставил перед собой и сво-
ей командой депутат. Как отметил 
Александр Владимирович, за время 
его работы выполнено более 70% 
от предвыборной программы. К при-
меру, за четыре года на территории 
Академгородка уже отремонтировано 
23 двора. Среди задач и планов на бу-
дущее у депутата продолжение благо-
устройства дворовых, общественных 
территорий и реализация строитель-
ства Академической развязки.

Одна из студенток спросила, 
что же мотивировало Александра 
Владимировича стать депутатом 
думы Иркутска.

—  Первый раз я баллотировался 
в думу Иркутска восемь лет назад, 
но выиграть не получилось. После 
этого я пять лет работал над тем, что 
надо сделать, чтобы улучшить ту тер-
риторию, на которой сам проживаю. 
Мы проводили праздники в Академ-
городке, нашли возможность благо-
устройства дворов с помощью моей 
управляющей компании. И потом, 
уже имея знания и опыт в этой сфере, 
второй раз пошел на выборы. Моей 
мотивацией было сделать что-то еще, 
что-то достойное, по-настоящему не-
обходимое и полезное для жителей 
Академгородка, — ответил Александр 
Сафронов.

Также вместе со студентами де-
путат обсудил проблемные точки, 
которые необходимо исправить 
в областном центре, а также вопро-
сы безопасности граждан.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик 
Фото Валентина Карпова

СПОРТПЛОЩАДКА  
ДЛЯ ШКОЛЫ № 40

Зону спорта для школьников предлагает 
обустроить депутат Леонид Усов

Чтобы построить спортивную площадку 
с тренажерами и зону воркаут на террито-
рии школы № 40, депутат городской думы 

от избирательного округа № 5 Леонид Усов пред-
ложил принять участие в проекте «Есть решение» 
партии «Единая Россия». 

—  Уже давно с педагогическим коллективом образовательного 
учреждения искали возможности обустроить такую спортивную 
зону. В настоящее время в школе обучается более 1500 детей, 
но при этом игровая площадка есть только для учащихся на-
чальных классов. Земельный участок для оборудования допол-
нительной спортивной зоны имеется, — прокомментировал де-
путат Леонид Усов. — Поэтому решили не упускать возможность 
и принять участие в проекте. Обсудили с директором, учителями 
и родителями детали для подачи заявки. Все единогласно под-
держали нашу инициативу.
Совместными усилиями подготовили всю необходимую до-

кументацию к конкурсу — итоги станут известны до нового года. 
В случае победы проект осуществят в 2023 году.
Напомним, цель конкурса «Есть решение» — продвижение 

инициативных проектов жителей. Среди основных направлений: 
благоустройство территорий городов, районов, развитие соци-
альной сферы.

Председатель 
думы Иркутска 
Евгений 
Стекачев: 
«Искренне 
рад тому, 
как активно 
развивается 
мой любимый 
вид спорта 
в нашем городе: 
мы открываем 
новые залы, 
а теперь еще 
и появилась 
такая отличная 
уличная 
спортивная 
зона»

* Бой с тенью (от англ. shadowboxing — «шадоубоксинг») — элемент тренировочного процесса в боксе. 
Представляет собой бой с мнимым соперником, применяется для наработки комбинаций ударов и защит, 

а также для увеличения скорости и взрывной силы ударов.

Такой ринг теперь 
появился для 
всех желающих 
на острове 
Юность. Рядом 
расположены 
скамейки, воркаут-
зона, груши. 
Оборудование 
морозостойкое 
и выдерживает 
температуру 
до –50 градусов 
по Цельсию

Заниматься на площадке 
сможет любой желающий. 

Однако начинающим 
спортсменам лучше 

заниматься совместно 
с тренером, чтобы 

не получить травму. 
Также в будущем здесь 

планируется проводить 
соревнования и занятия 

секций по боксу
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мещать площадку для выгула животных внутри 
парка. Для нее неподалеку нашли отдельное 
место, и сейчас Михаил Корнев и Ростислав 
Белых прорабатывают этот вопрос с коллегами 
в городской думе и администрации Иркутска.

В перспективе Приморский может стать иде-
альным местом отдыха для жителей не только 
микрорайона, но и всего города. Залив Якоби 
и летом, и зимой посещают сотни иркутян. 
Здесь купаются и загорают, катаются на лыжах 
и снегоходах. В праздник Крещения Господ-
ня сюда съезжаются уже не сотни, а тысячи 
людей, чтобы окунуться в иордань и полюбо-
ваться на ледовые скульптуры. В прошлом году 
неподалеку от залива компания En+ Group по-
строила детский игровой комплекс в экостиле, 
что, безусловно, прибавило месту популяр-
ности. В этом году энергетики начали рекон-
струкцию сквера Гидростроителей.

Кстати, после благоустройства здесь по-
явятся фонтан, световые качели, кинетические 
скульптуры и арт-объекты, связанные с исто-
рией Иркутской ГЭС. Будет создана откры-
тая экспозиция «Музей истории энергетики» 
с интерактивными стендами, посвященными 
ключевым этапам развития гидрогенерации 
в Сибири.

На улице Мухиной рядом с Иркутским теа-
тром народной драмы на средства депутатского 

фонда Михаила Корнева в прошлом году нача-
ли благоустраивать сквер.

— В старом генеральном плане города это 
место называлось «бульвар Приморский», 
мы планируем назвать его сквером «Русских 
сказок и былин». Оно было в очень запущен-
ном состоянии. На первом этапе нам удалось 
привести его в порядок, сделать освещение, 
скамейки, небольшую сцену, возле которой 
уложили рулонный газон. Детские творческие 
коллективы летом проводят здесь праздничные 
концерты, конкурсы. Ежедневно в этом парке 
сегодня можно наблюдать большое количество 
отдыхающих жителей, — рассказал Михаил 
Георгиевич. — В дальнейшем вдоль бульвара 
планируется поставить скульптуры Ильи Му-
ромца, Добрыни Никитича, Садко, чтобы наши 
педагоги с ребятишками проводили не только 
развлекательные, но и познавательные куль-
турные мероприятия.

В свою очередь в избирательном округе 
Рости слава Белых, через дорогу от сквера Ги-
дростроителей, обустраивается аллея памяти 
легендарного начальника «АнгараГЭСстроя» 
по строительству Иркутской ГЭС, Героя Соци-
алистического Труда Андрея Ефимовича Боч-
кина, там сейчас меняются дорожное полотно, 
тротуары, оборудуются парковочные места. Эта 
работа будет закончена до конца октября.

— Проводится она по программе «Безопас-
ные качественные дороги», — рассказал Ро-
стислав Белых. — В следующем году по этому 
федеральному проекту запланировано расши-
рение улицы Академической, начиная от улицы 
Лермонтова и до улицы Сеченова.

Мэр Иркутска Руслан Болотов регулярно бы-
вает на объектах, которые строят и благоустра-
ивают в избирательных округах № 33 и № 34. 
Вместе с депутатами он не раз встречался с жи-
телями микрорайона Приморского, выслуши-
вал их предложения, обсуждал их с коллегами 
из администрации. Во многом благодаря его 
участию были внесены изменения в строитель-
ство храмового комплекса, который по новому 
проекту станет одним из составляющих эле-
ментов в череде запланированных в микрорай-
оне преобразований. Значительную часть пла-
нов удастся реализовать уже в следующем году.

Название микрорайона обусловлено 
близостью Иркутского водохранилища 
и Ангары. Строиться он начал в конце 
1960-х годов по проекту архитектора Миры 
Ашихминой. Фактически это было начало 
внедрения в жилую застройку Иркутска 
блок-секционного метода, который в даль-
нейшем получил распространение на всей 
территории города. Тем не менее Примор-
ский, несмотря на типовые панельные дома, 
очень отличается от других районов — здесь 
много уютных, хорошо озелененных дворов 
и общественных пространств. Однако, не-
смотря на идеальное для организации ре-
креации месторасположение, в Приморском 
нет ни одного благоустроенного сквера 
и парка. Ликвидировать этот пробел при-
званы сразу несколько городских проектов.

Наиболее масштабный — парковая зона 
на пересечении улиц Безбокова и Захаро-
ва — сейчас находится в стадии разработ-
ки. В 2019 году за благоустройство этой 
территории по программе «Формирование 
комфортной городской среды» свои голоса 
отдали более 4,5 тысячи жителей.

— Основные работы в роще, примыка-
ющей к домам № 35 и № 34 микрорайона 
Приморского, начнутся в следующем году. 
Но я посчитал необходимым уже этим ле-
том начать облагораживать будущую парко-

вую зону и часть средств своего депутатско-
го фонда вложил в строительство воркаута. 
С архитекторами мы определились, что этот 
спортивный объект будет вписан в проект 
парка, над которым они сейчас работают. 
Кроме воркаута, который уже сегодня при-
влекает жителей микрорайона, особенно 
молодежь, здесь будут и другие спортивные 
сооружения, — рассказал «Иркутску» депу-
тат от избирательного округа № 34 Михаил 
Корнев.

Его коллега, депутат от округа № 33 Ро-
стислав Белых подтвердил, что в перспек-
тиве парк будет идеальным местом для за-
нятий спортом. Кроме воркаута здесь будут 
хоккейный корт и различные тренажерные 
площадки.

— Вместе с Михаилом Георгиевичем Кор-
невым мы встречались с архитекторами, ру-
ководителем департамента городской среды 
и обсуждали проект, для того чтобы в нем 
максимально отразить интересы жителей 
микрорайона, — добавил Ростислав Белых. 
— Кроме спортивной зоны в парке, конеч-
но же, будут обустроены игровые площадки 
для детей и места отдыха для пожилых лю-
дей, в роще сохранят уже сформировавшу-
юся тропиночную сеть и деревья, сделают 
современное освещение и подсветку. Со-
трудники компании «Ростелеком» устано-
вят здесь видеонаблюдение.

Ранее Ростислав Викторович провел не-
сколько встреч и совещаний, связанных 
с реализацией проекта. В частности, в кон-
це сентября депутат инициировал проведе-
ние рабочей встречи первого заместителя 
мэра Иркутска Андрея Южакова, главы 
Свердловского округа Антона Медко и на-
чальника департамента городской среды 
администрации Иркутска Елены Юргановой 
с жителями Приморского. На ней сотруд-
ники администрации ответили на вопросы, 
которые связаны с предстоящим благо-
устройством, и выслушали предложения 
активистов.

Сами депутаты регулярно проводят в ми-
крорайоне встречи с жителями. На одной 
из них было высказано предложение не раз-

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

ПРИМОРСКИЙ ВИД НА БУДУЩЕЕ
Сегодня в «Иркутске» — о том, как меняется жилой район города 

возле плотины ГЭС

В микрорайоне Приморском 
в следующем году по федераль-
ной программе «Формирова-

ние комфортной городской среды» 
начнутся работы по созданию парко-
вой зоны. Разместится она на стыке 
территорий избирательных округов 
№ 33 и № 34. На минувшей неделе 
в редакции «Иркутска» побывали 
депутаты городской думы Ростислав 
Белых и Михаил Корнев, чтобы рас-
сказать читателям, как будет вы-
глядеть будущий парк и какие еще 
преобразования ждут жителей При-
морского.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова и из архива депутатов

Всегда есть те, кто за спортив-
ные площадки, новые скверы, 

а есть те, кто против… Принимая 
решения, мы ориентируемся на мне-
ние большинства. Наша общая задача 
— сделать город красивым и благо-
устроенным, чтобы он был комфорт-
ным для всех. Благодарен депу-
татам за совместную работу, 
они помогают выстраивать 
диалог с жителями.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«
»

Чуть меньше года назад, в ноябре 2021-го, на заливе Якоби кампания En+ Group установила совре-
менный детский игровой комплекс. На площади в 1600 квадратных метров разместились несколько 
игровых зон для ребятни разного возраста. Есть качели, карусель, канатная дорога, горка, полоса 
препятствий, лазательная конструкция, песочная мастерская и игровое оборудование в виде мель-
ницы. Также на площадке предусмотрена зона отдыха для взрослых. Конечно, больше всего новому 
пространству были рады жители микрорайона Приморского — те, кто живет в шаговой доступности

Прямо сейчас в микрорайоне Приморском благоустраивают улицу Бочки-
на по федеральной программе «Безопасные качественные дороги». Все 
подъезды и подходы к школам и детсадам в Иркутске по распоряжению 
мэра Руслана Болотова должны быть приведены в порядок (а Бочкина ве-
дет к школе № 64). Депутат Ростислав Белых регулярно бывает на объекте 
и контролирует качество работ. Проектом предусмотрено обустройство 
тротуаров, парковочных мест. Помимо ремонта дороги будет приведена 
в порядок аллея, ведущая к учебному заведению. По условиям контрак-
та, ремонт улицы Бочкина должен быть завершен до конца ноября

Площадка с уличными тренажерами для самостоятельных занятий 
спортом (воркаут. — Прим. авт.) возле дома № 35 в микрорайоне При-
морском. Так потратил часть денег из своего депутатского фонда Михаил 
Корнев (избирательный округ № 34). Михаил Георгиевич уверен, что 
площадка положит начало строительству большого спортивного парка 
в этом месте

Первый этап благоустройства сквера Гидростроителей в Приморском про-
ходит на участке от детского дома творчества № 3 до аллеи у памятника  
В. И. Ленину: асфальтирование дорожек, укладка плитки, установка лавочек 
и световых опор. Второй этап выполнят в следующем году. Он предполагает 
обновление территории у памятника Ленину. Как подчеркнул мэр города, 
по задумке планируется создание единого тематического комплекса, по-
священного трудовому подвигу иркутян. С другой стороны плотины совсем 
недавно торжественно открыли стелу «Иркутск — город трудовой добле-
сти», а благоустройство сквера, посвященного памяти гидростроителей, 
завершится в следующем году. «Эти объекты дополнят друг друга и еще раз 
напомнят: иркутянам есть чем гордиться», — убежден Руслан Болотов

Это не празднование дня рождения, не торже-
ственное мероприятие, а вполне себе рядовое 
событие — встреча активных жителей дома № 35 
микрорайона Приморского со своим депутатом 
Михаилом Корневым. «Ни одно изменение или 
новшество на территории нашего района не про-
ходит без обсуждения с жителями. Ни одно!» — 
подчеркивает Михаил Георгиевич

Вот так, прямо на улице, идет совещание по объ-
ектам благоустройства в микрорайоне Примор-
ском. Депутат городской думы Ростислав Белых 
(избирательный округ №33) обсуждает пред-
стоящие перемены с первым заместителем мэра 
Андреем Южаковым (на фото слева) и руководи-
телем департамента городской среды админи-
страции Иркутска Еленой Юргановой

Депутат городской думы от избирательного 
округа № 33 Ростислав Белых в гостях у редакции 
«Иркутска»: говорили о переменах в Примор-
ском, о том, что в будущем парке микрорайона 
появится не только воркаут-площадка (уличные 
тренажеры для самостоятельных занятий спор-
том. — Прим. авт.), но и хоккейный корт

Михаил Корнев, директор и главный режиссер 
театра народной драмы, депутат думы города, 
рассказал «Иркутску», что в его избирательном 
округе № 34 (часть микрорайона Приморского) 
началось благоустройство сквера рядом со зда-
нием театра. «Мы планируем назвать его скве-
ром «Русских сказок и былин», – добавил Михаил 
Георгиевич 
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— Анатолий Александрович, вы уже 
ходили от Иркутска до Аляски, а после 
повторяли поход генерал-губернатора 
Иркутской губернии Николая Муравье-
ва-Амурского, открывшего выход в море 
по реке Амур. Как на этот раз пролегал ваш 
маршрут?
—  Мы повторили исторический путь Пантелея 

Пянды — первого землепроходца, который положил 
начало открытию русскими Восточной Сибири — 
в особенности территории нынешней Иркутской 
области — еще задолго до образования острога, 
который стал затем нашим городом. Пянда воз-
главлял отряд казаков, отправленных государством 
на освоение территорий. За три года отряд в трид-
цать человек прошел путь из Енисейска по Нижней 
Тунгуске и Лене, а потом вернулся в Енисейск. Вот 
и мы прошли по Ангаре, Енисею, Тунгуске, Лене, 
дополнительно удлинив маршрут, поскольку смогли 
добраться еще и до Северного Ледовитого океана.
За это время мы поставили несколько рекордов. 

Так, впервые вся река Нижняя Тунгуска пройде-
на на моторной лодке с винтом. Разговаривали 
со старожилами местными — никто до сих пор это-
го не делал, потому что на этой реке мелководье и 
сложные труднопроходимые пороги, а нам повезло, 
что за последние 15 лет там стояла самая высокая 
вода.
Кроме того, мы увеличили общее число прой-

денных километров на надувных судах. Каждая 
из наших экспедиций является самой протяженной 
в мире экспедицией на надувных судах, не говоря 
уже о сумме километров. Всего по путям сибирских 
первопроходцев мы прошли более тридцати пяти 
тысяч километров.

— Как вы планируете, а после прокла-
дываете маршруты экспедиций на такие 
огромные расстояния? Пользуетесь карта-
ми, снимками со спутников?
—  Когда я, например, загорелся идеей повторить 

путешествия иркутских купцов и съездить на Аля-
ску, первое время рассматривал варианты использо-
вания разного транспорта: баржи, вертолеты, арен-
дованные судна. Три года собирал информацию. 
И думал в том числе, что от Якутска до Охотского 
моря добраться нельзя никак. Меня убеждали, что 
этот участок непроходим, так как дорога 
заросла.
Но потом мы решили сделать развед-

ку. И на подходах к Якутску случайно 
встретились с ребятами из МЧС — 
остановились на ночевку в одной 
точке. Это была наша очередная 
удача (нам в экспедициях постоян-
но везет, мы уже перестаем этому 
удивляться, разве что благодарим 
Вселенную за это).
Так совпало, что мы шли с раз-

ных сторон на участке в две тысячи 
километров и выбрали одно место 
для стоянки. И оказалось, что они 
единственные, кто за пять лет до этого 
на лодке добирался из Якутска до Охотского 
моря. Конечно, мы их подробно расспросили. По-
том сходили на разведку в верховье рек, чтобы по-
нять, можно ли пройти их на судне такого, как наш, 
класса. Никаких карт ведь нет, да и реки часто ме-
няют свое русло. Убедились, что можно — так и со-
стоялась экспедиция.
В этом году мы разбили всю экспедицию на во-

семь этапов и разделили экипажи. Всего участников 
было 21, при этом у каждого был свой отрезок пути: 
кто-то шел несколько этапов подряд, кто-то — один. 
На реке Нижняя Тунгуска один участок в полторы 
тысячи километров у нас вообще два участника 
шли — капитан и оператор. И только один человек 
прошел всю экспедицию «от и до» — это оператор 
Родион Такчинаков.

— А как экипажи встречались в дороге?
—  Мы заранее определили точки, где есть аэро-

порты и куда можно доехать. Я сам прилетел в Но-
рильск 23 июля (вся экспедиция стартовала 1 июля. 
— Прим. авт.), принял вахту капитана. В итоге под 
моим началом мы дошли до Карского моря — части 
Северного Ледовитого океана.

— То есть лично вы совершили кольцевое 
путешествие по Северу?

—  Да, первые две недели мы посвятили плато Пу-
торана — изучали там туристические места, объекты 
инфраструктуры. Плато Путорана — это одна из гео-
графических достопримечательностей нашей страны, 
территория, покрытая лавой толщиной с километр 
(когда-то лава здесь вытекала через трещины в зем-
ной коре). Само плато длиной примерно 600–700 ки-
лометров! И там ничего не растет, одни камни.
Уже оттуда по Енисею мы дошли до Карского 

моря. Енисей, надо сказать, в тех местах широкий, 
как Байкал, — 35 километров от берега до берега. 

Идти по нему не менее опасно, чем по морю. 
В итоге мы дошли до точки, где нахо-

дится морская метеорологическая 
станция — «Сопочная карга». Гео-
графически эта точка находится 
на 72-м градусе северной широты 
— это севернее любого поселения 
и в России, и в Европе, и в Север-
ной Америке!
Интересно, что на метеостан-

ции постоянно живут два чело-
века. Раз в год к ним приходит 
баржа с продуктами, и раз в год 
— ледокол с топливом. И еще один-

два раза в год там бывают такие же, 
как мы, путешественники.
Мы сами провели там лишь пару дней. 

Этого хватило, чтобы убедиться, какие там экстре-
мальные погодные условия: успели перед началом 
шторма подойти, потом переждали его два дня 
и ушли за полчаса до нового шторма, который бу-
шевал потом неделю.

— А еще кто лодку вел?
—  Другими капитанами были Дмитрий Суднико-

вич, Константин Судникович и Евгений Евгеньевич 
Рюмин — опытнейший капитан, ему 71 год, и он всю 
жизнь провел на реках. Евгений Евгеньевич принял 
вахту у меня и довел лодку по Енисею от Дудинки, 
свернул на реку Нижняя Тунгуска. По Тунгуске 
прошел полностью всю реку от начал до конца 
(это 2, 5 тысячи километров примерно) и оказался 
на берегу Лены. Далее перевез лодку через водораз-
дельный хребет и уже по Лене дошел до Жигалово. 
Оттуда лодку перевезли обратно на Ангару и верну-
лись в Иркутск.

— Как вы сказали — перевезли? Получа-
ется, проплыть весь маршрут по рекам, 
не выходя из лодки, нельзя?
—  Смотря в каком месте. На Ангаре, как извест-

но, три плотины — без них все было бы по старинке. 
На Лене плотин нет: стартуешь с Жигалово и можно 

Всентябре в Иркутске финишировала 
третья масштабная экспедиция про-
екта «Байкал — Аляска», которая 

называется «Великие реки Сибири». За 72 
дня ее участники прошли более 10 тысяч 
километров по маршрутам сибирских пер-
вопроходцев и привезли с собой не только 
массу впечатлений, но и немало полезно-
го экспедиционного материала. О том, что 
интересного происходило во время плава-
ния и каковы его результаты, журналист 
«Иркутска» поговорила с лидером проекта, 
иркутянином и главным путешественником 
России 2022 года Анатолием Казакевичем.

«Были  
ситуации, ког-

да мы причаливали, 
а утром выяснялось, 

что река упала на полтора 
метра и лодка полностью 
оказалась на суше, в пяти 

метрах от берега. Лодка ве-
сит 2, 5 тонны и «сама себя 
не столкнет». Но несколь-

ко часов тяжелой ра-
боты — и мы снова 

в пути».

ОТ ИРКУТСКА ДО СЕВЕРНОГО 
ЛЕДОВИТОГО ОКЕАНА НА ЛОДКЕ

Иркутские путешественники из проекта «Байкал — Аляска» в очередной 
раз доказали, что по рекам можно добраться в любую точку страны

Экспедиция «Великие реки Сибири» проходила на надувной моторной лодке катамаранного типа «Бра-
тан-750». Это серьезное и дорогое транспортное средство, которое готовили специально для поездки. 
После всех дополнительных манипуляций ему дали название — «Искатель». По паспорту это 12-мест-
ный катамаран, но во время экспедиции единовременно в нем находилось не больше семи человек. 
Любопытный факт: бензобак судна вмещает в себя 850 литров, что обеспечивает дальность хода 
на одной заправке на 1200–1300 км. И это особенность именно такой экспедиционной лодки (обыч-
ные лодки ходят максимум на 300–500 км). Средняя скорость, с которой передвигалась лодка, — от 35 
до 42 км в час

Иркутянин Анатолий Казакевич назван главным путеше-
ственником России — 2022. Об этом объявили на цере-
монии награждения участников II Всероссийской премии 
«Русский путешественник» имени Н. Н. Муравьева-Карско-
го, которая прошла в рамках фестиваля «Русский путеше-
ственник» имени Н. Н. Муравьева-Карского на Задонской 
Земле. А еще Анатолий Александрович — член экспертного 
совета Комитета по туризму и развитию туристической 
инфраструктуры Государственной Думы РФ, обществен-
ный представитель Агентства стратегических инициатив 
в Иркутской области по развитию туризма, член инвести-
ционного совета при губернаторе, советов по туризму при 
мэре города Иркутска и губернаторе Иркутской области, 
член Сибирской Байкальской ассоциации туризма
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доплыть до Тикси (поселок в Якутии, расположенный 
на берегу бухты Тикси моря Лаптевых. — Прим. авт.) 
без помех. Но еще есть водораздельные хребты, кото-
рые разделяют разные бассейны рек, так что да — не-
сколько раз за экспедицию приходилось перевозить 
лодку на грузовике. Поэтому и выбор техники у нас 
не случайный — свою моторную лодку катамаранного 
типа мы делали с учетом необходимости перевозок 
и минимальной осадки.
Но тут надо уточнить, что цель экспедиции не ту-

ризм. Наша цель — исследование территории. Мы 
ездим, чтобы собрать информацию, изучить гео-
графию мест, этнографию и выявить исторические 
факты для дальнейшей популяризации. А уже 
после, конечно, есть планы по созданию именно 
туристических маршрутов по этим путям, однако 
они не будут полностью охватывать все маршруты 
экспедиций. Сейчас, кстати, мы проектируем судно 
для туристов — тримаран с двумя палубами, двух-
местными каютами, кают-компанией и на электро-
двигателе. Последний факт позволит испытать пре-
красные ощущения погружения в дикую природу 
без лишнего шума и выхлопов.

— Какие маршруты уже сейчас хочется 
показать туристам?
—  Например, Ангару после Богучанской ГЭС — это 

просто прекраснейшее место. Там куча скальников, 
красивая тайга. Или ближайший маршрут — от Жи-
галово по реке Лене, где нет никаких плотин. А еще 
у Лены немало интересных притоков. На реке Ура, 
например, археологи нашли стоянку древнего че-
ловека. Таких мест очень много, поэтому в процессе 
экспедиции мы составляем путеводитель. Последние 
путеводители по этим территориям выпускали в 80-х 
годах в минимальном формате — по каждому региону 
описано 2–3 достопримечательности. А мы в процессе 
похода нашли в десятки раз их больше.
Например, все знают, что на Лене есть Ленские 

столбы. На самом деле подобных мест, и даже более 
живописных, на притоках Лены гораздо больше. На-
пример, на реке Майя есть Майские столбы, они про-
стираются километров на двадцать (в то время как 
Ленские столбы — участок всего полтора км. — Прим. 
ред).
Нашли мы также любопытные исторические места. 

Например, заброшенную деревню, где в прошлом рас-
полагались крупные склады Российско-Американской 

компании. К примеру, там одномоментно останавли-
вались обозы с конями, численность которых достига-
ла двух тысяч (!).

— Не могу не спросить про быт в походных 
условиях. Я видела вашу лодку возле причала 
и не могу назвать ее вместительной. Как вы 
спали на ней в течение всего времени?
—  По паспорту наш катамаран 12-местный, 

но в экспедиции единовременно в судне находилось 
не больше семи человек. Остальное пространство 

занимали багаж, топливо, оборудование. И спать 
в лодках, конечно, невозможно, поэтому мы спа-
ли либо в палатках на берегу, либо в зимовьях. 
В городах, конечно, в гостиницах останавлива-
лись. В маленьких населенных пунктах нас всегда 

гостеприимно встречали местные жители, главы по-
селений. Это, кстати, еще одна цель наших экспеди-
ций — установление связей, знакомство с людьми. 
И формирование понимания, что населенные пун-
кты благодаря рекам на самом деле очень близко 
находятся друг к другу.
Каких-то глобальных бытовых сложностей не могу 

перечислить. Да, накапливается усталость, как и в лю-
бом походе. Я вот три недели был за рулем, приехал 
домой — у меня мышцы всего тела болели еще не-
делю! А еще, бывает, лодка на мель садится — надо 
вытаскивать. На ночлеге — дрова заготовить, палатку 
поставить. И так каждый день. Устаешь, конечно, 
и физически, и психологически. Вот ребята по Тун-
гуске шли — две недели подряд шел дождь, а два дня 
подряд — снег (в Ербогачене снегом накрыло в первых 
числах сентября).

— И все обошлось без происшествий?
—  В таких путешествиях всегда есть опасность 

встречи с дикими зверями. И в этом году мы ви-
дели свежие следы росомахи и медведей. Главное, 
следовать инструкции по безопасности, соблюдать 
меры предосторожности: по одному в лес не ухо-
дить, не оставлять продукты открытые. Ну и шторма 
на воде случаются. В этот раз по Енисею шли, так вол-
ны поднимались до 2,5 метра, мы буквально прорыва-
лись сквозь них. Но каких-то эксцессов не случалось, 
все благополучно закончилось.

— Надо быть физически выносливым чело-
веком, чтобы отправляться в такие экспеди-
ции, верно? Как вы подбирали команду?
—  Минимальное требование для всех участников — 

опыт проживания в палатке дней десять подряд, и при 
этом человек должен чувствовать себя комфортно. 
Физическая выносливость приветствуется, но в целом 
люди разные собираются. Есть у нас и девушки в экс-
педициях, не только бородатые мужики. (Смеется.) 
И намного важнее человеческие качества: нельзя, что-
бы в команде были конфликты. Мы ведь долгое время 
находимся вместе и надеемся только на себя, потому 
что на тысячи километров в округе больше никого 
нет, и никакой МЧС, случись что, не доберется. По-
этому, когда я формирую экипажи, психологом при-
ходится работать обязательно.

— Анатолий Александрович, вам в этом 
году присвоили звание главного путеше-
ственника России — 2022. Об этом было объ-
явлено на церемонии награждения участ-
ников II Всероссийской премии «Русский 
путешественник» имени Н. Н. Муравьева-
Карского. Это звание обязывает к чему-то?

—  Продолжать свое дело, конечно же. Путеше-
ствую я с детства, чуть ли не с пеленок, родители на-
чали возить на Байкал еще в младенчестве. В 12 лет 
начал заниматься спортивным туризмом в городском 
клубе «Саяны». И в горы ходил, и альпинизмом за-
нимался, и скалолазанием. Последние лет пять-семь 
увлекаюсь водным туризмом в основном. С 2006 года 
— яхт-капитан. Совершил около 15 яхт-путешествий 
в разных частях мира. И хочу сказать, что красивые, 
белоснежные яхты с парусами где-нибудь на Сейшель-
ских островах менее интересны, чем то, что мы делаем 
сейчас.

— Остается только удивляться — как вы 
находите время на путешествия?
—  Просто без этого я уже не могу. Экспедиция — 

это ведь еще и время того, что сейчас называется мод-
ным выражением «цифровой детокс». В городе очень 
интенсивная жизнь, много информационного шума. 
А когда остаешься дней на десять без сотовой связи, 
этот шум исчезает. Появляется время подумать. Не-
которые участники даже новые бизнес-идеи в походах 
придумывают. Плюс когда ты двигаешься — меняется 
окружающий пейзаж, и это благотворно действует 
на психику. В психологии даже есть такое понятие — 
«ландшафтная терапия».

— Про итоги экспедиции расскажите: мно-
го материала привезли?
—  Да, собранный материал станет основой кни-

ги, документального фильма, совместных проектов 
с Русским географическим обществом, Ростуризмом, 
Российским военно-историческим обществом. Также 
в дальнейшем планируем сделать интерактивный пу-
теводитель. Для того чтобы развивать туризм, как раз 
и нужны фильмы, книги, путеводители, чтобы люди 
узнавали о том, что наша страна прекрасна и в ней 
есть много чего интересного.

Наталья Федотова
Фото из архива Анатолия Казакевича

Все экспедиции в рамках проекта 
«Байкал – Аляска» строятся во-
круг истории Иркутской губер-

нии. Если посмотреть на двести 
лет назад, в стране было три ключевых 
города – Москва, Питер и Иркутск. Ир-
кутская область и сегодня является 
крупнейшим регионом на востоке стра-
ны, привлекательным для вливания лю-
бых инвестиций. Считаю, что надо 
добиваться осознания этого факта 
как среди иркутян, так и среди жите-
лей всей страны.

Анатолий Казакевич, путешественник

«
»

«Великие реки Сибири» — третья экспедиция историко-географи-
ческого проекта «Байкал — Аляска», посвященного повторению 
путей первопроходцев. Сменные экипажи за восемь этапов прошли 
по Ангаре, Енисею, Нижней Тунгуске и Лене. Посетили плато Путора-
на, озера Лама и Глубокое. Дошли до морской метеорологической 
станции «Сопочная карга» в Енисейском заливе, а это фактически 
Карское море. Всего в экспедиции принял участие 21 человек. Ка-
питанами на разных этапах были руководители проекта Анатолий 
Казакевич, Дмитрий Судникович и Константин Судникович, Евгений 
Рюмин. Самый длинный участок — от Дудинки до Иркутска — в не-
сколько этапов капитаном прошел Евгений Евгеньевич Рюмин

ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Анатолий Казакевич говорит, что 

прямо сейчас работает над созданием 
региональной общественной органи-
зации культуры и спорта «Байкал — 
Аляска», в рамках которой намерены 
запустить спортивно-туристический 
клуб — возродить систему таких клу-
бов, которые были еще в советское 
время: «Я сам в свое время такую шко-
лу прошел, с детства занимался спор-
тивным туризмом, там и костяк своей 
команды сформировал. В рамках 
этого клуба можно будет организовы-
вать туры выходного дня — на скалы, 
на Байкал, сплавы. И люди, которые 
пройдут подготовку в рамках клуба, 
смогут после отправляться уже в даль-
ние и масштабные экспедиции».

Во время путешествия участники встре-
чались с жителями городов и поселков 
на берегах рек, краеведами, журналиста-
ми и представителями туристического 
бизнеса. Рассказывали о миссии всего 
комплексного проекта «Байкал — Аля-
ска», возможностях сотрудничества ради 
развития качественного туризма. Дели-
лись с туристами опытом работы по со-
хранению первозданной природы. И раз-
умеется, наслаждались пейзажами дикой 
природы. Вот на этом снимке, который 
подловил один из участников экспедиции, 
капитан Анатолий Казакевич пытается 
поймать в кадр местного суслика

Четвертый этап большого путешествия «Вели-
кие реки Сибири» проходил на плато Путо-

рана. После того как одна команда прибыла 
в Дудинку и перевезла катамаран на реку 

Норильскую, их сменила новая. Вахту принял 
лидер экспедиции Анатолий Казакевич, ко-

торому предстояло стоять у штурвала в пла-
вании по озерам Норило-Пясинской системы 

и вниз по Енисею в Карское море. Вот что 
рассказывает он сам: «Шесть часов до метео-

станции «Сопочная карга» пришлось рулить 
без остановки, не было никакой возможности 

подойти к берегу, чтобы хоть чаю попить. 
Здесь Енисей ведет себя так, будто он и река, 
и море одновременно. Однозначно он вызы-
вает огромное уважение. Когда планировали 
экспедицию, еще думали, какая река величе-

ственнее. Теперь убедились — Енисей»
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ВРАЧ «ТРИ В ОДНОМ»
Старейший сотрудник Ивано-Матренинской детской клинической 
больницы, заслуженный врач России Ирина Сергеевна Самборская 

отметила 85-й день рождения

Ирина Сергеевна родилась 18 сен-
тября 1937 года в Орле. Младший ре-
бенок в семье, она всегда чувствовала 
заботу не только родителей, но и бра-
та, и пяти сестер. Когда началась во-
йна, Ире не было и четырех. Орлов-
скую область фашисты оккупировали 
одной из первых, поэтому самые пер-
вые детские воспоминания — грохот 
орудий, пожары и как прятались всей 
семьей в подвалах.
—  Папа и брат ушли на фронт, 

а нас с мамой и четырьмя сестрами 
в июле 1943-го угнали в Ивацевиче-
ский инфекционный лагерь в Бела-
руссии, — вспоминает Ирина Серге-
евна. — Когда нас забирали, старшая 
сестра задержалась у соседки, и ее 
с другой семьей увезли на работу 
в Германию.
Советские войска освободили Ива-

цевичи 12 июля 1944 года. При отсту-
плении фашисты зверствовали особо 
— расстреливали и угоняли в Гер-
манию и жителей города, и узников 
концлагерей. Семья Ирины Сергеевны 
выжила и вернулась в Орел. На ме-
сте дома — пепелище, документов 
не осталось. Поселились у родителей 
отца в пригороде.
—  Вернулся с войны брат на косты-

лях, с перевязанной рукой. Он окон-
чил институт и стал ветеринарным 
врачом, — рассказывает Ирина Серге-

евна. — Вернулась из плена старшая 
сестра. Папа дошел до Берлина и при-
ехал в 1946-м с наградами, сразу по-
шел восстанавливать наши документы 
и у всех все перепутал — и даты рож-
дения, и даже годы. На самом деле 
я родилась 28 августа, а он записал 
18 сентября.
Аттестат за семь классов с отличием 

плюс собеседование — и вот Ирину за-
числили в медицинское училище. По-
сле окончания фельдшерско-акушер-
ского отделения способной студентке 
рекомендовали поступить в медин-

ститут. В Орле этого вуза 
не было, а уезжать в Во-
ронеж, Курск или Мо-
скву Ирина не захотела. 
Решила ехать с подруж-
ками в Бурят-Монголь-
скую АССР, куда те по-
пали по распределению. 
Выпускницу вызвала 
завуч училища и сказала: 
«Подойди к столбу, при-
ложи палец ко лбу и подумай, 
куда ты собралась». Но девушка 

решила, что работа — это способ по-
мочь родителям материально.
В Бурят-Монголии вчерашняя вы-

пускница принимала и лечила рабо-
чих из Китая и их жен, которые рабо-
тали на стройках.
—  А я людей этой национальности 

раньше никогда и не видела, — вспо-
минает Ирина Сергеевна. — Погово-
рила с переводчиком, написала себе 
на бумажке нужные для работы слова 
— и вперед.
Параллельно с работой девушка 

окончила 10 классов с серебряной 
медалью. Молодого специалиста 
даже отправили на съезд медицин-
ских работников — она стала самым 
юным делегатом съезда Бурятской 
республики.
—  Отработав положенные три 

года, мы с подружками поехали до-
мой и по пути решили остановиться 
в Иркутске на десять дней посмотреть 
город, — говорит Ирина Сергеевна. — 
Гуляем и видим на столбе объявление 
о приеме в Иркутский медицинский 
институт. А у нас уже образование 10 
классов, опыт работы, документы для 
поступления в вуз собраны. Посмо-
трели друг на друга… и решили посту-
пить в Иркутске.
Сдали экзамены: сочинение, ан-

глийский, физику и химию. Проход-
ной балл на лечебный факультет — 19, 
конкурс — 25 человек на место. Все 
подружки поступили. Только Ирина 
Сергеевна оказалась не на дневном, 
а на вечернем факультете.
Жили в общежитии фармфака 

на Урицкого, двадцать пять человек 
в одной комнате! Только кровати 
и один стол на всех. Но такова была 
тяга к знаниям, что занимались 

в подъезде, писали на ступенях. 
Работу Ирина Сергеевна 

нашла сразу — участ-
ковой медсестрой 
в городском дет-
ском объединении, 
именно так тогда 
называлась Ива-
но-Матренинская 
больница, потому 
что в ее состав 
входили и стаци-
онар, и детская по-

ликлиника № 1.
—  Сбылась меч-

та — я стала медсестрой! 
— говорит, улыбаясь, Ирина 

Высокая прическа, безупреч-
но выглаженная одежда, 
прямая спина и теплая 

улыбка — именно такой Ирину 
Сергеевну часто можно увидеть 
в коридорах Ивано-Матренин-
ской больницы. Опытнейший 
врач — 65 лет трудового стажа 
в медицине, из них 62 года в Ива-
но-Матренинской — и сейчас 
в строю. Она консультирует в от-
делениях патологии новорож-
денных и недоношенных детей 
и хирургии новорожденных. 
Удивительно, но малыши, едва 
заслышав голос заслуженной ба-
бушки, перестают плакать и дают 
в тишине послушать стук своего 
крохотного сердечка. Про Ирину 
Сергеевну коллеги говорят «врач 
три в одном»: она педиатр, карди-
олог, ревматолог.

«Однажды 
мне пришлось 

ребенка с менинго-
кокковой инфекцией 

нести на руках в больницу. 
Ему семь месяцев всего, по-

ставила уколы, схватила и по-
бежала, благо они на Первой 
Советской жили, недалеко. 

А я тогда уже была бере-
менна, замуж вышла 

на шестом курсе».

Иркутянка, доктор Ивано-Матренинской детской больницы, заслуженный 
врач Российской Федерации Ирина Сергеевна Самборская награждена 
медалью «Ветеран труда», знаком «Отличник здравоохранения», медалью 
«В память 350-летия Иркутска», а также медалью «Непокоренные» (ее вру-
чают бывшим несовершеннолетним узникам фашистских концлагерей) 
и медалями Российской Федерации в честь 60-летия, 65-летия и 70-летия 
Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. 

Ирина Самборская с подругами Ниной и Верой – соратницами по работе в 
Городке Бурятской АССР (до 1958 года – Бурят-Монгольская АССР) и поступле-
нию в Иркутский мединститут. Именно в Городке появилась первая запись в 
трудовой книжке Ирины Сергеевны: «1960 год, город Городок, заведующая 
фельдшерским пунктом восточных рабочих»

Ординатор Ирина Самборская сдает экзамены в ординатуру кафедры детских 
болезней ИГМИ. Параллельно с учебой доктор продолжала работать в иркутской 
детской Ивано-Матренинской. После окончания ординатуры попыталась пере-
йти в областную больницу, но главный врач «Матрешки» не отпустила, и Ирина 
Сергеевна Самборская возглавила кабинет функциональной диагностики
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Сергеевна. — С утра до обеда — работа, с трех часов 
дня — учеба. С четвертого курса я начала еще дежу-
рить в гепатитном отделении. Медсестры все делали 
сами — и шприцы кипятили, и анализы брали. А как 
нас проверяли! Прибегали ночью — и руку сразу же 
под простыню малышам, не мокрые ли дети. Ваткой 
— по углам и поверхностям, нет ли пыли.
С 5-го курса Ирина Сергеевна уже стала участ-

ковым врачом-педиатром. До 15 часов — прием, 
потом — вызовы на дом, до 30 в день! А тогда кар-
точки детей нужно было приносить с собой на вы-
зов. Только представьте — зима, холод, темень, 
у врача с собой сумка с 30 карточками и еще одна 
с медикаментами.
—  Бывало, что и в девять вечера приходила 

к пациентам, — вспоминает Ирина Сергеевна. — 
С собой носили и стерилизатор, и шприцы, и ле-
карства — гормоны, антибиотики, потому что, 
например, у ребенка менингококковая инфекция 
или тяжелое состояние при любой болезни, надо 
срочно оказать ему помощь. И на следующий день 
снова прийти проведать, и медсестры ходили к ним 
домой по три-четыре раза в день уколы ставить.
После института Ирина Сергеевна решила по-

ступать в ординатуру, однако сразу ее не взяли: 
родители детей на ее участке, узнав об этом, на-
писали письмо в горздравотдел, чтобы Самборскую 
не отпускали. Уж очень им педиатр нравился. А вот 
на следующий год поступить в ординатуру все-таки 
получилось — на кафедру детских болезней ИГМИ. 
Параллельно с учебой доктор продолжала работать 
в Ивано-Матренинской. После окончания ордина-
туры попыталась перейти в областную больницу — 
но вмешался случай.
—  Оделась, чтобы ехать в горздравотдел, а мне 

навстречу идет главный врач, спрашивает, куда 
собралась. Я честно и призналась, что хочу уйти. 
Она возмутилась. И когда я приехала оформлять 
документы — уже запрос на мое имя был из област-
ной больницы, как в кабинет вошла наша главврач 
и сказала, что приехала меня «забирать обратно». 
Значит, судьба моя такая, и я осталась, — улыбает-
ся Ирина Сергеевна.
Так доктор Самборская и возглавила кабинет 

функциональной диагностики в Ивано-Матренин-
ской больнице.
—  Прошла в факультетских клиниках обучение, 

и нас было всего двое — я и Мария Макаровна 
Кулиш, — говорит Ирина Сергеевна. — Кардио-
грамма, функции внешнего дыхания — эти иссле-
дования проводили для всех отделений больницы 
на 1200 коек. Аппарат функции внешнего дыхания 
был огромный! Его приходилось часто использо-
вать, мы вечно все в чернилах ходили, потому что 
в Ивано-Матренинской тогда проводили операции 
детям по исправлению воронкообразной грудной 
клетки. Все данные рассчитывали сами, считали 
в столбик и выдавали врачам — без этих данных 
ребенка не брали на операцию.
В это же время открылся еще один корпус боль-

ницы — на Депутатской: грудное и нервное отделе-
ния, терапия.
—  Я тогда практически жила в больнице, плюс 

еще по шесть-восемь дежурств в месяц. Дома меня 
видели, но редко: 100 коек — грудное отделение, 
100 коек — 1-я терапия, 100 коек — 2-я терапия, 60 
коек — нервное отделение, — вспоминает Ирина 
Сергеевна. — В ночь поступало по 20–30, а ино-
гда и по 60 тяжелых больных. Представьте себе 
отделение грудничков — 100 человек. В терапию 
поступали с бронхиальной астмой, ревматизмами, 
эндокринологической патологией, плевритами, 
стрептококковыми пневмониями, с отравления-
ми, например, галоперидолом — ведь это судоро-
ги страшные! Помню, у ребенка почти 1,5 литра 
жидкости из плевральной полости откачали. Это 
хирургическая операция, но тогда на Депутатской 
ночью пришлось самим экстренно делать.
Пациентов с кардиоревматическими патоло-

гиями было много, поэтому вскоре было создано 
специальное отделение для таких детей. В 1974–
1975 годах его и возглавила Ирина Сергеевна, 
пройдя курсы повышения квалификации по кар-
диоревматологии в Ленинграде. Кроме того, эта 
удивительная женщина успевала заведовать при-
емным отделением, терапевтическим отделением, 
преподавала в медицинском колледже, в 1982 году 
была избрана ассистентом кафедры детских болез-
ней ИГМИ, учила студентов…
Вся жизнь Ирины Сергеевны Самборской связа-

на с Ивано-Матренинской больницей.
—  Пару лет назад я собиралась уйти на пенсию, 

— говорит Ирина Сергеевна. — Когда началась 
пандемия, я сидела на карантине как пенсионер, 
потом переболела ковидом и думала, что уже все, 
хватит. Но чего-то не хватало… И знаете, я вер-
нулась в Ивано-Матренинскую с удовольствием. 
Оказывается, так важно чувствовать себя нужным! 
Я очень люблю детей, люблю свою работу и в ней 
вижу смысл своей жизни.

Ольга Игошева
Фото автора и из архива героя материала

ПОЗВОЛЬТЕ ВАМ ПОМОЧЬ: ВАКЦИНАЦИЯ 60+
Министерство здравоохранения России внесло тех, кому шестьдесят лет 

и больше, в приоритетную группу по вакцинации от коронавируса

С начала 2021 года свыше полутора мил-
лионов человек проинформировано 
«СОГАЗ-Мед» о вакцинации. Большая 

часть проинформированных — застрахован-
ные старше 60 лет. Начнем с того, что вакци-
нация является самым надежным способом 
защититься от тяжелого течения коронави-
русной инфекции и возможных необратимых 
последствий. Люди старшего возраста пере-
носят заболевание более тяжело, чем моло-
дые, однако в целом на прививку реагируют 
гораздо легче. По данным врачебных иссле-
дований, это связано с особенностями им-
мунной реакции организма в таком возрасте.

Если после прививки возникли побочные реакции: по-
вышение температуры, боль в месте укола, общее недомо-
гание и головная боль — эти симптомы, как правило, про-
ходят не более чем за двое суток. Применяющиеся сегодня 
в нашей стране вакцины прошли клинические исследова-
ния на добровольцах от 60 лет, поэтому их безопасность 
и эффективность именно для лиц этого возраста доказаны.

Среди застрахованных популярен вопрос: являются ли 
хронические заболевания противопоказанием 
для вакцинации? Ответ на него звучит так: 
обязательно проконсультируйтесь с ва-
шим лечащим врачом, поскольку люди 
с хроническими заболеваниями больше 
других рискуют заболеть COVID-19 
в тяжелой форме. Сердечно-сосуди-
стые заболевания, диабет — это допол-
нительные поводы для вакцинации, 
наличие множественных хронических 
заболеваний и гериатрических синдро-
мов не является противопоказанием. 
Следует учесть, что прививка должна 
выполняться в период ремиссии хрониче-
ского заболевания. Вакцинация может быть 
проведена через 2–4 недели после острого заболе-
вания/купирования обострения хронического заболевания, 
а при нетяжелых ОРВИ, острых инфекционных заболе-
ваниях ЖКТ вакцинацию проводят после нормализации 
температуры.

Если пациент по состоянию здоровья принимает лекар-
ства, это не значит, что прививка ему противопоказана. Пе-
ред проведением вакцинации проконсультируйтесь с леча-
щим врачом, и возможно, он скорректирует схему лечения.

Если же застрахованный переболел COVID-19, то при-
вивку все равно следует сделать через определенное время 
после выздоровления, а также обязательно пройти углу-
бленную диспансеризацию.

Все эти меры должны способствовать увеличению коли-
чества людей, защищенных вакцинацией, и приблизиться 

к уровню, достаточному для формирования коллективного 
иммунитета. Сейчас этот уровень по стране приблизился 
к 50%, а целевой показатель составляет 80%.

«В целях повышения доступности медицинской помо-
щи «СОГАЗ-Мед» проводит информирование населения 
о необходимости вакцинации, прохождения углубленной 
диспансеризации для перенесших заболевание, порядке 
получения медицинской помощи в период пандемии, 
— комментирует директор Иркутского филиала «СОГАЗ-
Мед» Кристина Вилорьевна Сосова. — Страховыми пред-

ставителями «СОГАЗ-Мед» ведется активная работа 
с застрахованными старше 60 лет, так как мы 
понимаем необходимость персонального под-
хода к таким гражданам. Наши специалисты 
помогают им получить медицинскую по-
мощь, записаться к врачу и на вакцина-
цию, отвечают на вопросы о профилак-
тике здоровья. Здоровье и спокойствие 
застрахованных являются приоритетом 
в деятельности «СОГАЗ-Мед».
«СОГАЗ-Мед» напоминает, что застра-

хованные по ОМС граждане могут запи-
саться на вакцинацию от COVID-19, восполь-

зовавшись сервисом на портале «Госуслуги» 
www.gosuslugi.ru (в Москве — на www.mos.ru) либо 

по телефону горячей линии 8–800–2000–112. Также 
в зависимости от особенностей организации вакцинации 
в субъектах Российской Федерации запись на прививку 
может осуществляться по телефонам медицинских органи-
заций, при посещении медицинских организаций или через 
их сайты.

Если вы застрахованы в компании «СОГАЗ-Мед» и у вас 
возникли вопросы о системе ОМС, медицинской помощи 
или качестве ее оказания, вы можете обратиться за помо-
щью к страховым представителям на сайте sogaz-med.ru, ис-
пользуя онлайн-чат, по телефону круглосуточного контакт-
центра 8–800–100–07–02 (звонок по России бесплатный) 
или в офисах компании «СОГАЗ-Мед».

Илья Спирин. Иллюстрация предоставлена «СОГАЗ-Мед»

Страховая 
компания «СОГАЗ-

Мед» работает с 1998 года 
и занимает 1-е место среди 

страховых медицинских ор-
ганизаций России. Количество 

застрахованных — 44 млн человек. 
«СОГАЗ-Мед» осуществляет деятель-

ность по ОМС: контролирует качество 
обслуживания застрахованных при 

получении медпомощи в системе 
ОМС, обеспечивает защиту прав 
застрахованных граждан, восста-

навливает нарушенные права 
граждан в досудебном и су-

дебном порядке.

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы

«ЛИЦА ЗАТОПЛЕННЫХ ДЕРЕВЕНЬ»
Фотовыставка с таким названием проходит в Музее истории 

города Иркутска имени А. М. Сибирякова

«Летом 2022 года было органи-
зовано четыре экспедиции 
в Аларский, Нукутский, Бохан-

ский и Осинский районы, — рассказывает 
координатор проекта, инициированного 
автономной некоммерческой организа-
цией «Байкал», Алексей Елизарьев. — Эти 
территории подверглись в начале 60-х 
годов прошлого века затоплению при 
заполнении ложа Братского моря. Мы 
встречались с людьми, ставшими свидете-
лями тех событий. Их воспоминания ста-
ли основой для видео- и фотоматериалов, 
многочисленных публикаций в СМИ».

В августе съемочная группа некоммерческой 
организации «Байкал» побывала в Осинском рай-
оне, было создано 11 мультимедийных материалов. 
«С момента затопления деревень прошло 60 лет, 
но люди до сих пор очень эмоционально вспомина-
ют события тех лет, — говорит директор АНО «Бай-
кал» Татьяна Швыдченко. — Безусловно, в их сло-
вах есть сожаление об исчезнувшей малой родине, 
но герои нашего проекта вспоминают и позитивные 
моменты. Люди получали новое жилье, во многих 
домах впервые появилось электричество».
«Фотовыставка в Музее истории города Иркутска бу-

дет работать до конца октября, — говорит Алексей Ели-
зарьев. — Думаю, она будет интересна в том числе и мо-
лодому поколению. Она рассказывает о нашей истории, 

а когда человек знает свои истоки, он становится мудрее, 
спокойнее, рассудительнее. Мы благодарим Музей исто-
рии города Иркутска за предоставленную возможность 
показать результаты нашей работы».

Илья Спирин. Фото автора

29 сентября в отделе истории городского музея 
имени А. М. Сибирякова открылась фото-
выставка «Лица затопленных деревень». Ее 
организаторы — АНО «Байкал» занимаются 
популяризацией культурного, природного 
и этнического наследия Иркутской области. При 
поддержке президентского гранта они решили 
рассказать о населенных пунктах Прибайкалья, 
исчезнувших с географической карты во время 
заполнения ложа Братского водохранилища, 
и людях, живших там в 60-е годы ХХ века
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внимание, заботу на себе, как это мо-
жет быть, когда попадаешь, образно 
говоря, «с корабля на бал» — практи-
чески сразу после перелета они стали 
участниками церемонии открытия, 
на которой выступали местные твор-
ческие коллективы. С приветствен-
ным видеообращением к участникам 
выступил министр спорта Российской 
Федерации Олег Матыцин. Также 
ведущий мероприятия зачитал офи-
циальное приветствие участникам 
спартакиады от министра труда и со-
циального развития РФ Антона Ко-
тякова. Все это вроде бы мелочи, 
но каждая — очень приятная, 
составляющая целую кар-
тину, показывающую 
значимость и самих со-
ревнований, и каждого 
из их участников.
Иркутянин, полков-

ник ФСБ в отставке, 
пловец сборной Ир-
кутской области Вла-
димир Куницын показал 
великолепный результат — 
приплыл седьмым, добыв при-
личное количество очков для своей 
команды. Плаванием Владимир Ана-
тольевич занимается с 11 лет, за это 
время он много раз был победителем 
и призером соревнований различного 
уровня.
—  Считаю, что мог бы показать 

лучший результат, просто сразу по-
сле перелета вечером нас отвезли 

на концерт, а уже утром пришлось 
стартовать на соревнованиях, не успел 
восстановиться, — сокрушается Вла-
димир Куницын. — Не удовлетворен 
результатом. В целом мероприятие, 
конечно, великолепное. Ну а самым, 
пожалуй, главным наблюдением ста-
ло то, что многие наши спортсмены 
и спортсменки в отличной физиче-
ской форме — как будто молодые 
ребята и девчата лет по 20 выступают 
на соревнованиях, есть на кого рав-
няться! И еще хочу сказать, плава-
ние — это единственный вид спорта, 
который дает здоровье всем, потому 
что разгружает позвоночник, а как из-

вестно, именно в нем зарождаются 
многие болезни. Поэтому — 

все на плавание!
Еще один член 

сборной пенсионеров 
региона, иркутянин 
Борис Толмачев, со-
ревновался в игре 
в шахматы. Это опыт-
ный спортсмен, честь 
региона на Спартакиада 
пенсионеров России за-

щищает уже в третий раз. 
Удивительно, что Борис Вик-

торович — самоучка. Только в 50 лет 
защитил звание кандидата в мастера 
по этому виду спорта, раньше не было 
возможности: работая инженером-
электриком монтажа и наладки 
подъемных кранов, все время ездил 
по командировкам, участвовать в со-
ревнованиях было некогда. Сейчас 
Борис Толмачев занимает активную 

жизненную позицию, периодически 
работает инструктором по туризму — 
водит экскурсии на Шумак, Хамар-Да-
бан и Мунку-Сардык, а иногда и подъ-
емные краны ремонтирует, благо 
физическая форма позволяет.
Надо отметить, Борис Викторович 

на соревнованиях не подкачал: старто-
вав в начале спартакиады с 27-м номе-
ром, он обыграл девятого и одиннад-
цатого участников рейтинга. По итогу 
из семи партий у него оказалось четы-
ре победы и три поражения. Есть важ-
ный момент: противники иркутянина 
заняли второе и третье места пьеде-
стала победы в шахматном турнире, 
то есть он сражался с сильнейшими!
—  Творческим итогом я доволен. 

Выходил на соревнования с рейтин-
гом в 1820 очков, это уровень перво-
го разряда, и увеличил его до 1900. 
У гроссмейстеров рейтинг — от 2500 
очков, так что результат хороший, 
учитывая, что мне 71 год, — не скрыва-
ет радости Борис Толмачев. — В целом 
могу сказать, что игра в шахматы 
развивает логическое мышление. Это 
мне помогало и в работе: в ситуаци-
ях, где обычным путем выход найти, 
казалось бы, невозможно, включаешь 
логику, нестандартный подход — и все 
получается. Поэтому, конечно, всем 
советую — играйте в шахматы, это 
помогает держать мозг в тонусе и вы-
ходить из сложных ситуаций!

Ольга Королева
Фото из архива сборной Иркутской 

области на VII Спартакиаде 
пенсионеров

Окончание. Начало на стр. 4

На первой ступени пьедестала – иркутянин, 
подполковник ФСБ в отставке Владимир Куни-
цын. Недавно он стал победителем в сорев-
нованиях по плаванию среди ветеранов 65+ 
Иркутской региональной организации «Дина-
мо». Как говорит обладатель золота, спортом 
нужно и можно заниматься в любом возрасте. 
Результаты не зависят от уровня спортивности 
в прошлом, главное – начать! 

ПЕНСИОНЕР — ВСЕМ РЕБЯТАМ ПРИМЕР
Как двое иркутян участвовали в Спартакиаде пенсионеров России

ЗВОНИТЕ — И ВАМ ПОМОГУТ
Сегодня в «Иркутске» — о том, как работает Контакт-центр 

обязательного медицинского страхования

С началом работы Контакт-цен-
тра застрахованным лицам стало 
намного проще получить инфор-
мацию, касающуюся системы 
обязательного медицинского стра-
хования. Операторы готовы ока-
зать квалифицированную помощь 
по вопросам, возникающим при 
получении медицинской помощи, 
ответят на вопросы по оформлению, 
восстановлению или замене по-
лиса обязательного медицинского 
страхования.
Опытные специалисты прокон-

сультируют о правах застрахован-
ных лиц, проинформируют о сроках 
ожидания и объеме установленной 
законодательством Российской 
Федерации медицинской помощи, 
разъяснят, какими технологиями 
и возможностями лечения распо-
лагают те или иные медицинские 
организации.

От оператора Контакт-центра 
в сфере обязательного медицин-
ского страхования Иркутской об-
ласти гражданин, обратившийся 
по телефону горячей линии, может 
получить общую информацию 
по типовым вопросам о порядке 
предоставления медицинской по-
мощи по полису обязательного 
медицинского страхования и спра-
вочную информацию по страховым 
медицинским организаци-
ям, осуществляющим 
деятельность в сфере 
обязательного меди-
цинского страхова-
ния на территории 
Иркутской области.

Если для рас-
смотрения 
обращения 

требуется дополни-
тельная информация, 
оператор оформляет по-
ступившее обращение для от-
сроченного ответа, зафиксировав 
необходимые контактные данные. 
Операторы Территориального фон-
да обязательного медицинского 
страхования Иркутской области 
и страховых медицинских органи-
заций принимают все необходимые 
меры для полного и оперативного 
ответа на поставленные вопросы, 
в том числе и с привлечением дру-
гих специалистов.

В случае возникновения во-
просов, не урегулированных 
в медицинской организа-

ции, необходимо обратиться в стра-
ховую медицинскую организацию, 
в которой выдан полис обязатель-
ного медицинского страхования, 
или Территориальный фонд обяза-
тельного медицинского страхова-
ния Иркутской области.
В случае, если в обращении со-
держатся вопросы, решение 

которых не входит в ком-
петенцию специалистов 
Контакт-центра, если 
вопросы касаются не-
хватки врачебных 
кадров, отсутствия 
в медицинской орга-
низации необходимо-
го диагностического 
оборудования, лекар-
ственного обеспечения 

льготных категорий граж-
дан, бесплатного обеспече-

ния детским питанием, оформления 
листков временной нетрудоспо-
собности, родовых сертификатов 
и другие, гражданину дается разъ-
яснение, куда и в каком порядке 
следует обратиться для решения 
интересующих его вопросов. Как 
правило, решение этих вопросов 
входит в компетенцию органов ис-
полнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации в сфере охраны 
здоровья.

С начала работы Контакт-центра 
на территории Иркутской области 
специалистами Территориального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования Иркутской области 
и страховых медицинских организа-
ций проведено более 462 тысяч уст-
ных и письменных консультаций. 
Более половины из них касаются 
вопросов обеспечения полисами 
обязательного медицинского стра-
хования — возможности его полу-
чения, в том числе иностранными 
гражданами и беженцами. Более 
17% вопросов связано с оказанием 
медицинской помощи, качеством 
и условиями предоставления меди-
цинской помощи по программам 
обязательного медицинского стра-
хования. Наиболее частые обраще-
ния связаны со сроками ожидания 
диагностических исследований 
и консультаций врачей-специали-
стов. Около 10% обращений каса-
ются вопросов организации работы 
медицинских организаций, реали-
зации права выбора медицинской 
организации и страховой медицин-
ской организации.
Вся деятельность Контакт-центра 

направлена на повышение эффек-
тивности работы по защите прав 
и законных интересов застрахован-
ных лиц в сфере обязательного ме-
дицинского страхования.

Илья Спирин
На правах рекламы

Еще в 2016 году на терри-
тории Иркутской области 
создан Контакт-центр, 

который объединяет в единую 
систему Территориальный фонд 
обязательного медицинского 
страхования Иркутской обла-
сти и страховые медицинские 
организации, осуществляющие 
деятельность в сфере обязатель-
ного медицинского страхования 
на территории нашего региона.

Обратившись 
по единому бес-

платному номеру 
телефона 8–800–100–

50–90 (круглосуточно!), 
можно получить кон-
сультацию по любым 
вопросам обязатель-
ного медицинского 

страхования.

Впервые 
к Спартакиаде 

пенсионеров Рос-
сии в этом году при-

соединилась сборная 
команда ДНР. Всего 

на соревнования съеха-
лось более 500 чело-
век (представители 

73 регионов 
страны).
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(с 14 по 21 октября)
МУЗЕИ

Музей города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+).
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный» – макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
Фотовыставка А. А. Елизарьева «Лица затопленных 
деревень» (6+);
«Прошлым веком в Иркутске: 90-е» (12+);
«По местам славы иркутцев», посвященная боевому 
пути Иркутского драгунского полка в Отечественной 
войне 1812 г. (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Выставки:
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+);
«От А до Я», выставка работ Константина Антипина и 
супругов Яшконых (6+);
«Арт-текстиль 2022», выставка работ студентов 
Иркутского художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+);
Выставка работ членов творческого объединения 
«Мастера Илима» (6+);

«Выставка пауков-птицеедов» (6+).
В программе выставки:
– более 20 живых экспонатов;
– интерактивный детский уголок;
– уникальная возможность прикоснуться к 
удивительному миру паукообразных;
– увлекательная экскурсия о мире пауков;
– море позитива и чудесных фотографий.
Цена билетов: взрослый – 250 руб., школьники, 
студенты, пенсионеры – 200 руб., дети до 5 лет – 
бесплатно! Для групп от 10 человек – 150 руб. (по 
предварительной записи).
Сеансы программы начинаются каждый час: 
10.00; 11.00; 12.00; 13.00; 14.00; 15.00; 16.00; 17.00. 
Понедельник – выходной. Выставка будет работать 
по 30 октября. 

 � 15 октября
Работа изостудии «Маленький художник». Начало в 
10.00 (6+)
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». 
Начало в 13.00 (6+).
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла» – систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке из глины, пластилиновая живопись, 
валяние из шерсти) по заявкам (3+).
Выставки:
– «Сохраняя традиции» – выставка керамических 
изделий куйтунских мастеров, дипломантов 
Международного байкальского фестиваля «Хоровод 
ремесел на земле иркутской» (Творческая мастерская 
«Горшеня») (6+);
– «Ожерелье настроения» – выставка авторских 
украшений Е. А. Гончаровой, художника-дизайнера, 
члена Союза художников России (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+).
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+).
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ в.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел природы 
 � 21 октября
Тематическое занятие для детей «Мир моря» по 
записи. Адрес: ул. Карла Маркса, 11.  
Тел. 34-28-32. (6+).
Начало в 10.00.
Отдел истории

 � 14, 18 октября
Мастер-класс по сборке-разборке оружия «Славе – не 
меркнуть, традициям – жить!» к памятным датам 
военной истории России (12+). По записи. Адрес:  
ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

 � 15 октября
Автобусная экскурсия «Православные храмы 
Иркутска» (12+). Начало в 10.00. 
Запись по телефонам 33-62-30, 89242903035

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «Союз земли и воды. Тема раковины в 
произведениях прикладного искусства XVI–XXI вв.». 
Редкие произведения из собрания Государственного 
Эрмитажа, в создании которых либо использованы 
раковины моллюсков, либо отражена морская 
тематика (6+).
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Бубновый валет». Более 40 шедевров 
раннего русского авангарда из собрания Русского 
музея (Санкт-Петербург) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Арт-галерея «Диас»
 � до 16 октября
Персональная выставка Николая Тарасика 
«Медитативная неспешность». Живописная манера 
Николая Тарасика самобытна и всегда узнаваема: она 
легка, изящна и с тонким привкусом мистичности 
(12+).
Адрес: г. Иркутск, ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 
991088, 8(3952) 55-45-95. Время работы галереи: с 
10.00 до 19.00 ежедневно.

Галерея «ЛеАрт»
Выставка «Магический реализм» Георгия Инешина 
(16+).
Время работы: пн. – пт. с 10.00 до 19.00, сб. и вс. с 
10.00 до 15.00. Адрес: ул. Бабушкина, 1.  
Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ

Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 16 октября
«Косопят-борода до пят»- сибирская сказка (4+)
Начало в 12.00

23 октября
«Сказание о святом Александре Невском» (16+)
Начало в 15.00
Все мероприятия доступны по Пушкинской карте. 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 16 октября
«Для меня всегда герой – самый лучший папа 
мой», литературное знакомство с папами – героями 
книг для младших школьников в библиотеке № 14 
«Синегорье». (6+). Адрес: б-р Рябикова, 36.  
Тел. 30-27-57.
Начало в 11.40.

 � 19 октября
«Читаем Пушкина» – подведение итогов фестиваля 
поэтического слова для подростков и юношества 
в детской библиотеке имени А. С. Пушкина (12+). 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29. 
Начало в 15.00.

 � 20 октября
«Царица сверкающих вод, красавица дикого края...» 
– занимательное путешествие по Ангаре для всех 
групп читателей в детской библиотеке № 24 (7+). 
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37. 
Начало в 12.30.
А. П. Чехов. «Дама с собачкой». Литературно-
музыкальный вечер. Читает заслуженный 
работник культуры и искусств Иркутской области 
Ю. А. Кологреев. Музыкальное сопровождение 
заслуженного работника культуры РФ О. Кузнецовой. 
Для юношества и взрослых в ЦГБ имени  
А. В. Потаниной (15+). Адрес: ул. Трилиссера, 32. 
Тел. 23-93-91. Начало в 15.00.

 � 25 октября
«Родной земли очарованье» – литературно-
краеведческие посиделки к 85-летию Иркутской 
области для школьников в библиотеке№ 12 
«Академбиблиотека» (7+). Адрес: ул. Лермонтова, 
301. Тел. 42-76-43. Начало в 14.00.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 17 октября – 3 ноября
«Мы граждане одной страны» ко Дню народного 
единства – конкурс детского рисунка (12+).
Начало в 13.00.

 � 17 октября
«Библиотечные лабиринты», библиотечно-
библиографический квест (12+).
Начало в 12.00.

 � 18–20 октября
«Инструмент насаждения мудрости», квиз о книгах 
для учащихся 7–8-х классов (12+).
Начало в 12.30.

 � 20 октября
«Творцы книг. Художники-иллюстраторы», 
библиотечный урок для 2–4-х классов (12+).
Начало в 12.00.

 � 21 октября
«Бабр на гербе города Иркутска», краеведческий час 
(12+).
Начало в 15.00.
«Живое литературное слово. Читаем Иосифа 
Бродского», памяти адвоката Д. Васькова, – 
подведение итогов городского конкурса чтецов (12+).
Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Телефон для 
справок 36-95-66.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 14 октября
Экскурсия по Амурскому (Лисихинскому) кладбищу. 
Проект «История в земле» (12+). 
Начало в 16.00.
Адрес: г. Иркутск, ул. Лермонтова, 253.  
Тел. 48-66-80.

КОНЦЕРТЫ

Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 14 октября
Концерт из цикла «Сказки с оркестром». Сказ читает 
актриса Иркутского музыкального театра Анна 
Захаренкова (6+).
Начало в 12.00 и 14.00.

 � 15 октября
Виртуальный концертный зал. «Памяти  
Д. Хворостовского». Ведущий – Артем Варгафтик. 
(6+). Вход свободный. 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. +7 (3952)  
33-60-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, 
за наличный расчет, куплю. Рас-
смотрю все предложения (в т.ч. 

новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, ще-
бень, шлак, отсев, земля. 

Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой 
сложности. Цена от 250 р/м2. 

Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Картошку, продаю. До 1 ноября действует 
акция «10 + 1». Доставка бесплатно.  

Т. 8-908-779-77-11.

РАБОТА
Иркутской нефтяной компании требуются 
водители кат. C, D, E, машинисты, слесари. 

Вахтовый метод. Тел.: 89148900166
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